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Deux pianos exceptionnels
pour deux jours de concert
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Le Clos d’Oron promet
un bon millésime

par Arvid Ellefsplass

Coupe du monde de rugby 
au Battoir

Le Rugby Club de Palézieux organise
Sport
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On ne parle ni de révolte, ni de 
révolution, ces termes n’entrent 
pas dans la ligne éditoriale suisse. 
Ce ne sont pas des actions adé-
quates au pays du consensus, ce 
qui constitue une cause raison-
nable pour légitimer la longévité 
de notre Confédération. Pensez 
donc, 700 ans de paix, ce n’est 
pas rien !

La façon de combattre des 
confédérés est exemplaire.

Mettons de côté les vaillants 
mercenaires suisses, ils avaient 
la décence de le faire à l’étranger. 
Ils constituaient le fer de lance 
du ministère des affaires exté-
rieures d’alors, leur contribu-
tion à l’image d’une Suisse puis-
sante a forcé le respect chez les 
puissances d’alors, et peut-être 
garanti la paix, qui sait ?

Ce n’est pas de ce type de 
combat dont il est question ici. 
Mentionnons plutôt les batailles 
homériques qui ont mené vers 
ce que nous considérons comme 
des acquis à l’heure actuelle : 
démocratie directe, droits de vote 
égalitaire, assurance vieillesse et 
survivants pour tous, assurance 
maladie obligatoire… hmm… le 
« maux » est lâché.

Plus que ces dernières décen-
nies où la population promet-
tait un soulèvement à la pro-
chaine hausse (celle de l’année 
prochaine donc), on constate 
ces derniers jours des analyses 
plus poussées, des médias plus 
à l’écoute et des propositions 
qui ont leur part d’ombre mais 
qui ont le mérite de remettre en 
cause la structure même de l’as-
surance. Comme corolaire, beau-
coup d’autres institutions réga-
liennes qui se pensaient à l’abri 
du parapluie confédéral sont 
aussi questionnées sur leur fonc-
tionnement structurel.

Le paradigme a changé. L’ef-
fet est connu, la cause est adres-
sée. Plus que la cause, le fonc-
tionnement structurel même est 
interrogé. Les sages de Berne, les 
deux chambres parlementaires 
tout comme le Conseil fédéral 
sont mis sur la sellette. Leurs uti-
lités pragmatiques sont question-
nées, tout comme la con�iance qui 
leur est accordée.

« On a toujours fait comme ça »
n’est plus recevable ni audible. 

Votons ! 
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AVIS OFFICIELS • ANNONCES 2

AVIS D’ENQUÊTE
SERVION

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformation
Assainissement chaufferie mazout par 
la mise en place d’une pompe 
à chaleur

Situation :  Chemin de l’Aberge 2
1080 Les Cullayes

Nº de la parcelle : 2296

Nos ECA : 1334 298

Nº CAMAC : 226773 

Référence communale : 25/2023

Coordonnées géo. : 2’547’570 / 1’157’685

Propriétaires :  Patricia Girardbille 
et Jean-Pierre Vicario
Chemin de l’Aberge 2
1080 Les Cullayes

Auteur des plans : Justine Saoudi
Bloom Energy Sàrl
Chemin du Pont de Villes 5a
1224 Chêne-Bougeries

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 30 septembre au 29 octobre 2023

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
BOURG-EN-LAVAUX

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations

Description de l’ouvrage :   Transformation et rénovation d’une 
habitation familiale, à savoir : 
démolition et reconstruction des 
balcons en façade sud, installation 
d’un chauffage à pellets, création 
de 4 fenêtres de toit, isolation 
des combles et isolation intérieure, 
réfection des crépis et des 
encadrements en molasse 

Situation :  Chemin des Echelettes 2 

Nº de la parcelle : 9438 

Nº ECA : 5069 

Nº CAMAC : 215402

Référence communale : 23.509 

Coordonnées géo. : 2’544’025 / 1’149’860 

Note au recensement arch. :2

Propriétaire :  Anne-Martine Jetzer-Fidanza  

Auteur des plans : Sophie Blanc-Hutmacher, 
B² Architecture + Protection incendie Sàrl 

Particularité :  Mise à l’enquête du degré 
de sensibilité au bruit, de degré : 2

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 30 septembre au 30 octobre 2023

La Municipalité

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des  La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 

Pour un
avenir sûr

et libre !

BROULIS
BUFFAT

AUX ÉTATS

Éric BONJOUR
au Conseil national
Liste 16

22 octobre 
2 x Eric Bonjour à Berne 
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Route de l’Industrie 37 - 1072 Forel (Lavaux)
Tél. 021 781 20 18 - www.carrosserie-golay.ch
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17 parcelles de vigne et
1 parcelle de pré-champ

Le mercredi 8 novembre 2023, à 9h, au chemin de 
Versailles 6 à Cully (salle de conférence, 2e étage), il 
sera procédé à la vente aux enchères publiques des 
immeubles suivants :

COMMUNE DE BOURG-EN-LAVAUX

17 parcelles de vigne situées aux lieux-dits En Blanchet, 
En Champafl on, La Crausaz, route de Cully, chemin de 
Champ Noë, Sentier de l’Hôpital, La Croix Duplex, En 
Treize Vents et En Chavorney.

Ces 17 parcelles sont toutes situées sur le territoire 
de la commune de Bourg-en Lavaux. Un tableau 
récapitulatif des surfaces, âges, cépages, mentions 
et capital plantes fait partie des annexes du rapport 
d’expertise qui est à disposition des amateurs (voir 
ci-dessous).

COMMUNE DE FOREL

1 parcelle, n° 360, au lieu-dit En Jaquemard, consistant en 
champ, pré, pâturage de 22’477 m2 + forêt de 2387 m2. 
Estimation fi scale (EF01) : Fr. 8000.–, estimation de 
l’offi ce selon rapport d’expert : Fr. 110’277.–.

Pour plus de détails (notamment numéros, surfaces 
et estimations des parcelles de vigne) : se référer 
aux conditions de vente, état des charges et rapport 
d’expertise. Ces documents peuvent être consultés au 
bureau de l’offi ce jusqu’au jour des enchères ou sur le 
site www.vd.ch/opf (rubrique « Ventes et enchères »).

S’agissant de parcelles sans bâtiment, aucune visite 
ne sera organisée par l’offi ce.

Renseignements complémentaires : 

 O. Henneberger, préposé
021.557.83.11

OFFICE DES POURSUITES 
DU DISTRICT DE LAVAUX-ORON

VENTE IMMOBILIÈRE
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AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformation

Description de l’ouvrage :   Remplacement du chauffage à mazout 
par une pompe à chaleur air/eau 
extérieure contre la façade sud 
du bâtiment

Situation :  Chemin de Clair-Joly 41

Nº de la parcelle : 4543

Nº ECA : 2626

Nº CAMAC : 227144

Coordonnées géo. : 2’542’797 / 1’151’652

Propriétaires :  M. Gijs Koopmann 
et Mme Evelyne Sintnicolaas

Auteur des plans : Comgest-Tech Sàrl
M. Francis Scherrer
Ingénieur civil
Chemin de l’Arzelier 5
1071 Chexbres

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 7 octobre au 5 novembre 2023

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
BELMONT s/ Lausanne

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformation

Description de l’ouvrage :   Mise en place d’une pompe à chaleur 
air-eau en remplacement du système 
de chauffage à mazout, transition 
entre extérieur et intérieur par 
le saut-de-loup existant

Situation :  Route des Chaffeises 12
Nº de la parcelle : 20
Nº ECA : 429
Nº CAMAC : 222882
Référence communale : 17/23
Coordonnées géo. : 2’541’295 / 1’151’751
Propriétaires :  Harold Frésard & Florence Frésard
Auteur des plans :  Emmanuel Blaser, Blaser Energie
Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique est ouverte du 07.10.23 au 05.11.23

Le dossier est consultable à partir du 1er jour ouvrable 
après le début de l’enquête, pendant les horaires 

d’ouverture des bureaux de l’administration communale 
ou sur rendez-vous pris au 021 721 17 29

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
MARACON

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformation

Description de l’ouvrage :   Changement du chauffage au mazout 
par une PAC air-eau extérieure

Situation :  Route du Village 27

Nº de la parcelle : 381

Nº CAMAC : 227295

Référence communale : 167

Coordonnées géo. : 2’556’438 / 1’155’262

Propriétaire :  Jean-Claude Demiéville

Auteur des plans : Joris Blanc
Walter Schlâfl i Sàrl

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 11 octobre au 9 novembre 2023

La Municipalité
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ACTUALITÉS 3

Publicité

Y’en a marre ! » ; « ras-le-bol ! » ; 
« ras-le-c… ! » ; « scandaleux ! », etc. Sur 
les réseaux sociaux ou dans la presse, 
les Suisses romands, à commencer par 
les Vaudois, particulièrement rudoyés, 
ont laissé éclater leur 
colère et leur exaspéra-
tion après l’annonce, la 
semaine dernière, d’une 
nouvelle hausse, pour le 
moins substantielle, des 
primes maladie. L’interjec-
tion « y’en a marre ! », qui 
remonterait à la �in du XIXe

siècle, est l’une de celles 
qui fut le plus largement 
utilisée dans un registre 
« courtois », pour exprimer 
sa fureur et son dégoût, 
certaines autres étant trop 
grossières pour être citées.

Le mot « marre » est 
pour le moins étrange et 
son origine fait l’objet de 
controverses et d’expli-
cations diverses, les lin-
guistes n’arrivant pas à 
se mettre d’’accord sur 
son étymologie précise. 
Certains le font remonter 
au terme « marrement » 
qui, à la �in du Moyen-
Âge, signi�iait « tristesse » 
ou « chagrin ». D’autres 
l’associent au substan-
tif « marance », qui dé�i-
nissait une forme d’acca-
blement, mais aussi une faute légère, à 
peu près à la même époque ; ou encore à 
« marrissement », qui s’employait dans le 
sens de « déplaisir » jusqu’au XVIe siècle.

Le « Trésor de la langue française », 
un dictionnaire rédigé aux XIXe et XXe 

siècles, imprimé en seize volumes, et 
dont le contenu est désormais dispo-
nible en ligne, propose encore une autre 
explication : le mot « marre » serait issu 
du verbe « se marer » qui signi�iait jadis 

« s’ennuyer ». Par antiphrase, ce terme 
nous a donné l’expression « se marrer » 
dans le sens de « se bidonner ». Pour 
mémoire, l’antiphrase est une �igure de 
style qui consiste à employer un mot ou 
une expression dans un sens contraire à 

sa signi�ication première, le plus souvent 
par dérision. C’est le cas, par exemple, 
lorsqu’on dit, avec une moue de contra-
riété, « je suis ravi », pour exprimer ironi-
quement son agacement.

L’explication la plus 
plausible, cependant, est 
peut-être bien celle du 
linguiste et écrivain Alain 
Rey, récemment décédé, 
qui fut l’un des co-fon-
dateurs du dictionnaire 
« Le Robert ». Selon lui le 
mot « marre » serait issu 
de « mar » qui, à l’origine, 
désignait un « jeton » ou 
un « gage ». Au XIXe siècle, 
en argot, l’expression 
« avoir son mar » signi-
�iait « en avoir pour son 
compte ».

Pour conclure, notons 
encore que l’expression 
« ras-le-bol » est apparue 
au milieu du siècle der-
nier, lorsque le mot « bol », 
toujours en argot, a rem-
placé le mot « cul » dont il 
est synonyme dans le lan-
gage commun. Quel rap-
port entre un récipient 
et un postérieur ? On 
évoque généralement l’as-
sociation d'idée entre la 
forme hémisphérique du 
bol et celle d’une croupe 
bien rebondie ; laquelle, 

lorsqu’elle est trop remplie, ne peut plus 
rien contenir, au risque de déborder 
brusquement… N’en déplaise aux assu-
reurs ! 

 Georges Pop

La petite histoire des mots

La chronique de Georges Pop

Marre (Y’en a)

La petite histoire des mots
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Convocation

Convocation

Le Conseil communal se réunira en séance ordinaire le jeudi 
12 octobre 2023, à 20h15, à la salle « Cornes de Cerf, 
Paroisse et Conseil » de la Maison de Commune.

Ordre du jour
1. Appel
2. Courrier
3. Acceptation du procès-verbal de la séance du 22 juin 2023
4.  Préavis municipal 3/2023 concernant l’assainissement 

de l’éclairage public avec demande de crédit
5.  Préavis municipal 4/2023 concernant la réfection 

de la route de Grandvaux (RC 764 C-S), traversée du hameau 
de la Tuilière, avec demande de crédit

6.  Election d’un membre délégué à l’Association scolaire 
intercommunale du Jorat (ASIJ)

7. Rapport des délégués à l’ASIJ
8. Communications de la Municipalité
9. Communications du Bureau
10. Propositions individuelles
11. Contre-appel

Le Bureau du Conseil

Le Conseil général est convoqué en séance ordinaire 
le jeudi 12 octobre 2023, à 20h15, à la grande salle.

Ordre du jour
1. Appel
2. Adoption du procès-verbal du 15 juin 2023
3. Communications de la Présidente
4. Communications de la Municipalité
5.  Préavis municipal 6/2023 - Demande de crédit 

d'investissement de CHF 18'360.- pour la mise aux normes 
des infrastructures du bâtiment communal dit « La Laiterie », 
parcelle 251

6.  Préavis municipal 7/2023 - Taux d'imposition 
pour l'année 2024

7.  Préavis municipal 8/2023 - Préavis d'entrée en matière 
sur une mise en DDP (droit distinct et permanent) 
de la parcelle communale nº 282

8. Divers et propositions individuelles

Le Bureau du Conseil général

Forel (Lavaux)

Montpreveyres

Michel Rossier à la tête de la Division 2

Si le Kiwanis est une organisation de 
service au service de la jeunesse, 
il n’en reste pas moins qu’elle doit 
être organisée pour que tout fonc-

tionne normalement. En Suisse, il y a 198 
clubs répartis dans 23 divisions. A la tête 
de chaque division, on trouve un ou une 
« lieutenant-gouverneur » qui est chargé 
(e) de faire le lien entre les clubs qui la 
composent.

En Suisse romande, on dénombre 42 
clubs regroupés dans 8 divisions et le 
Kiwanis Club d’Oron fait partie de la Divi-
sion 2 avec les clubs voisins Lausanne, Lau-
sanne Lac, Lavaux, La Conversion, Pully, 
Les Moraines-Ouest Lausanne, Chailly-
Lausanne et Prilly. Et chaque année, tour 
à tour, l’un de ces clubs est chargé de délé-
guer l’un ou l’une des ses membres comme 
« lieutenant-gouverneur » pour une année.

C’était au tour du Kiwanis Oron d’en-
voyer l’un des siens à la tête de la Division 
2. Et pourquoi pas désigner le plus grand ?

Du haut de son double-mètre, Michel 
Rossier, de Mézières, peut facilement 
dominer la situation et impressionner son 
entourage avec ses compétences recon-
nues et son amabilité légendaire. C’est 
ainsi que le mardi 26 septembre à 19h, 
dans son village de Mézières, que Michel 
Rossier a reçu le titre et le pin’s qui fait 
de lui un « lieutenant-gouverneur » dès le 
1er octobre 2023 jusqu’au 30 septembre 
2024.

Une soixantaine de kiwaniennes et de 
kiwaniens venant de toute la Division 2 
étaient présents pour l’applaudir lorsque 
Isabelle Grunder, qui termine son mandat, 
lui a transmis ses pouvoirs. Mais, à la sur-

prise générale, un grand cri a résonné dans 
la salle et l’on vit débouler par une porte 
dérobée des brigands du Jorat qui ont tôt 
fait de �iceler le grand Michel, de l’emme-
ner séance tenante en demandant une 
rançon en « liquide » pour le libérer !

Effroi, perplexité ! Avons-nous de quoi 
payer une rançon se demandent les orga-
nisateurs ? Il se fait qu’un carton de chas-
selas du Clos d’Oron était dans les parages 
et ça a suf�it pour calmer ces terribles 
brigands et rendre la liberté à Michel 
Rossier… Ouf !

Ainsi a débuté l’année du nouveau 
« lieutenant-gouverneur » qui s’en sou-
viendra longtemps !

Texte et photos Jean-Pierre Lambelet

Kiwanis Oron

Devant la bannière, Chantal Favre, lieutenant-gouverneur 
elect pour l’année 2024-2025, Michel Rossier au milieu 

et la lieutenant-gouverneur sortante Isabelle Grunder

Michel Rossier, fi celé et entouré des brigands du Jorat qui vérifi ent la rançon...

Paudex

L’association Français en Jeu, active depuis plus de 30 
ans, propose des cours gratuits de français pour des 
personnes migrantes avec de faibles revenus. Nous 

offrons des cours orientés sur les besoins quotidiens des 
participant•e•s.

Les cours ouverts aux personnes habitant à Paudex, 
Lutry, Belmont et Pully ont lieu : 

Jeudi soir : cours avancé (A2)
Jeudi matin : cours débutant (A1)
Mardi matin : cours spéci�ique « Apprendre l’Ecole » des-

tiné aux parents d’enfants scolarisés et qui permet de com-
prendre le système scolaire vaudois.

Les cours sont gratuits et la �inance d’inscription 
annuelle est de CHF 40.-

Les inscriptions se font sur rendez-vous  au Château de 
Lutry ou à La Tour-de-Peilz.

Pour prendre un rendez-vous : téléphoner au : 
021 552 44 05, le lundi, mardi ou jeudi entre 13h30 et 16h 
ou envoyer un mail à : riviera@francaisenjeu.ch

Mme Ehrbar – Français en Jeu

Cours de français gratuits
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POLITIQUE 4

Le vote utile
Le pompier pyromane deviendra-t-il commandant de caserne ?

La sincérité en politique

La rubrique « Opinion » est ouverte à tous et l’auteur est responsable de ses écrits La rubrique « Opinion » est ouverte à tous et l’auteur est responsable de ses écrits

Opinion Opinion

La sincérité en politique

L
a pression a commencé à monter plus 
tôt que d’habitude. C’est en juin 
de cette année déjà que 
notre président national 

a annoncé son départ pour la fi n de 
l’année, et comme pour maintenir le 
focus sur lui, dans la foulée, il n’a 
pas cessé de prévenir que les primes 
d’assurances maladie allaient 
prendre l’ascenseur. La LAMAL a 
presque 30 ans, chaque année les 
primes augmentent pour faire face aux 
coûts de la santé. Jamais auparavant 
cette augmentation n’a été annoncée aussi 
tôt dans l’année. De plus, jamais l’augmentation 
n’aura été aussi démesurée. Prenez des primes trop 
hautes, ajoutez un peu de peur, d’anxiété et annon-
cez une augmentation de 10%, et ceci en précisant 
que le Conseil fédéral n’as pas de pouvoir!!! Vous 
obtiendrez parmi le peuple une majorité spontanée 
dont la seule volonté sera de changer de système, 
peu importe lequel, changer pour changer…

Je rappelle ici que le niveau des primes est le 
refl et des coûts de la santé. Mais que cache-t-on 
dans ces coûts? 

Les primes d’assurances sont soumises à l’auto-
rité fédérale pour validation avant d’être annoncée 
au grand public en septembre de chaque année. Les 
primes 2024 ont donc été adaptées aux coûts pré-
vus et validées par l’OFAS, mais le conseiller fédé-
ral en charge ne connait pas les raisons pour les-
quelles les primes montent plus que de normal en 
2024? Etonnant non? Et pourquoi donc le canton 
de Vaud est-il touché particulièrement? Y aurait-il un 
lien avec d’autres sujets où le canton se démarque 
également? ou alors, il ne nous dit pas tout, notre 
futur jeune retraité? Dommage. Nombreux conseil-
lers fédéraux, à la veille de leur retrait auraient pro-
fi té de l’occasion pour dénoncer un ou l’autre dys-
fonctionnement du système, politiquement diffi cile 
à aborder. 

Un doute est permis sur le lien entre retraite et 
opportunité! Je ne serais pas étonné, Mesdames 

Messieurs, d’entendre bientôt le parti socia-
liste revenir avec une fausse bonne idée: «la 

caisse unique» Et pourquoi pas, cerise sur 
le gâteau, Alain Berset à sa tête.

Dommage que certains politiciens 
confondent les termes «servir» et «se ser-
vir» et ceci au frais du peuple. Merci au 
parti socialiste pour la stratégie mise en 
place afi n d’atteindre un objectif auquel 

le peuple a déjà dit 4 fois non…
Une étatisation du système de rembour-

sement n’aura aucun effet sur les coûts de la 
santé mais provoquerait automatiquement une aug-
mentation de vos impôts. 

Au moment d’élire un nouveau parlement pour 4 
ans, dans un choix entre 385 candidats répartis sur 
22 listes différentes, il est possible de trouver les 19 
candidats qui sauront représenter les citoyens avec 
la transparence qu’ils méritent. Une chose est sûr, 
il est plus facile de promettre que d’agir, il est plus 
facile de nier que d’assumer.

A l’UDC, nous sommes transparents, même si 
certaines vérités sont compliquées à entendre par-
fois, l’UDC est le parti qui ose dire les choses et agit 
en faveur du citoyen et de son pouvoir d’achat.

Préservons notre nature, nos traditions, notre 
qualité de vie.

Préservons notre pays, notre indépendance, 
notre neutralité.

Pour ça, votez UDC, le seul parti avec une vision 
globale, celle qui me correspond.

Didier Fattebert
Syndic, candidat Conseil national,

Liste 13, Maracon

C
omme candidat au Conseil national et 
comme député au Grand Conseil vau-
dois, je ne me vois pas en mesure 
de faire des belles promesses 

aux électeurs, mais j’annonce mes 
valeurs, mes visions. Celles et ceux qui 
s’identifi eront avec un maximum de 
mes valeurs pourront voter pour moi. 
Quand on est élu, on est le représen-
tant de la frange de la population qui 
nous a élue.

Toutefois, comme les décisions 
sont toujours prises par la majorité des 
élus, ces décisions peuvent aller dans le 
sens contraire de ce que veulent mes élec-
teurs et moi-même. On ne peut qu’accepter cette 
situation mais aussi se dire que peut-être tout n’est 
pas perdu parce qu’une forte minorité peut avoir une 
infl uence sur l’exécution des décisions prises. Ainsi le 
veut la démocratie.

Suite à ce qui précède, permettez-moi de vous pré-
senter mes préoccupations sans faire de promesses.

Notre planète est défi nie : la croissance du nombre 
des êtres humains et la croissance de notre consomma-
tion en ressources - occupation des sols, eau, air, éner-
gie et matières précieuses par chaque individu - ren-
contre depuis un certain temps ses limites.

Certains partis politiques, en période électo-
rale, font miroiter des solutions miracles afi n de lever 
ces limites : par exemple, électrifi er le parc automo-
bile pour diminuer la pollution et la dérégulation cli-
matique, mais qui n’empêche pas la croissance du 
nombre de véhicules en route, ayant comme consé-
quence le besoin d’adaptation et l’entretien des 
infrastructures, également gourmandes en ressources. 
D’autres veulent mettre un terme au moratoire sur le 
nucléaire pour éviter la pénurie en électricité sans 
aucune proposition de solutions pour les déchets. Ou 
encore dans un domaine que je connais bien : mainte-
nir la production agricole au niveau très élevée de ces 
dernières années, accompagnée d’une rationalisation 
galopante aux dépens de la durabilité.

Cette approche nous mènera dans un cul de sac : 
à court terme je ne vois aucune autre solution que de 

supporter ce qui nous arrivera, de nous contenter de 
vivre avec moins, de nous habituer à une dimi-

nution de notre confort et d’augmenter notre 
résilience.

Si, comme grand-père, je veux encore 
m’engager en politique ce n’est pas pour 
ma gloriole, mais à cause de mon sens 
des responsabilités à l’égard des généra-
tions futures. Si l’on n’agit pas, ce seront 
nos parents et nous qui auront tout foutu 

en l’air par nos excès. Je ne vois aucune 
solution miracle pour rester à notre niveau de 

confort. Il faut former tout ce monde à une dimi-
nution de la consommation et à une résilience pour 
les cas de pénurie ou d’extrêmes climatiques, comme 
les grosses chaleurs ou les intempéries. Nous, agricul-
teurs, n’avons pas d’autre choix que de subir ces dérè-
glements climatiques, de nous y adapter, de continuer 
à gérer au mieux nos cultures et à assurer l’alimenta-
tion de notre bétail.

J’y vois même des solutions à plusieurs pro-
blèmes :

Les coûts de la santé, j’en suis convaincu, dimi-
nueraient avec la diminution de notre confort. Une 
diminution de la consommation réduirait les profi ts 
et entraînerait une diminution de l’écart entre riches 
et pauvres.

Bref, pas de belles promesses, mais un appel 
à tous les citoyens de faire chacun un effort. C’est 
ensemble que l’on peut agir pour que les généra-
tions futures ne puissent pas nous reprocher d’avoir 
pillé leur espace de vie. Ne vous fi ez pas aux solutions 
bidon de la plupart des partis. Aidez-nous à être des 
élus effi caces. Avec votre compréhension des enjeux, 
transmettez-nous vos réels besoins.

La sincérité est mon unique argument que je peux 
mettre en avant.

Andreas Wüthrich

Les priorités des partis vaudois
Certaines thématiques 

d’une actualité brû-
lante sont communes 
à l’ensemble des cou-

leurs politiques. C’est le cas de 
la défense du climat, de la pro-
duction de l’énergie et de l’im-
migration.

Une différence notable dans 
la thématique climatique réside 
dans la mise en œuvre des 
mesures nécessaires à limiter le 
réchauffement respectant l’ac-
cord de Paris de 2015 visant à 
ne pas dépasser les 1,5°C.

Du côté de la production 
d’une énergie décarbonée, les 
tendances politiques ne sont 
pas en accord sur les priori-
tés et leur production. Les uns 
prônant le nucléaire quand, de 
l’autre côté de l’échiquier, l’ac-
cent est mis sur le solaire ou 
l’éolien.

La problématique de l’immi-
gration, mise en avant par l’UDC 
initialement, puis reprise par 
le PLR, se répand doucement à 
l’ensemble de l’échiquier poli-
tique.

L’Union démocratique 
du Centre (UDC)

Le président du parti conser-
vateur, Marco Chiesa, interrogé 
par la Matinale de La Première 
�in août, dévoile son objec-
tif de reconquête de 100'000 
électeurs supplémentaires et 
annonce les points forts de sa 
campagne. Pour maintenir une 
Suisse indépendante, neutre 
et sûre, il mise sur une gestion 

d’une immigration de compé-
tences plutôt que de masse. 
L’UDC prône une limite de la 
population suisse à 10 millions. 
La sécurité de l’approvisionne-
ment énergétique est une prio-
rité. Le nucléaire est mis en 
avant face à une énergie solaire 
trop problématique. La gestion 
des accords institutionnels avec 
L’Union européenne est impor-
tante mais « la Suisse ne doit pas 
devenir une colonie de l’UE ».

Le Parti Socialiste (PS)
Le co-président du PS, 

Cédric Wermuth, interrogé à la 
Matinale, quali�ie la crise sociale 
actuelle de structurelle plutôt 
que conjoncturelle et critique 

une politique fédérale trop à 
droite qui manque de gestion et 
oublie la population. Le parti est 
en perte de vitesse constante 
dans l’électorat. Une perte de 6 
points depuis 2003, les socia-
listes ont pour objectif de « faire 
mieux » avec une approche col-
lective plutôt qu’individuelle et 
une politique de service public 
pour des crèches abordables, 
une justice sociale et la création 
d’un fond climatique.

Le Centre (ex PDC/PBD)
Son président, Gerhard P�is-

ter, doyen des présidents de par-
tis, déplore une polarisation du 
monde politique et se présente 
comme champion de la classe 

moyenne. Les thématiques mise 
en avant sont le pouvoir d’achat, 
la �iscalité des couples mariés 
et le frein aux coûts de santé. Le 
Centre, stabilisé depuis la fusion 
PDC/PBD, se pro�ile comme ras-
sembleur et formeur de majo-
rités par le consensus naturel 
pour un parti qui se situe au 
milieu de l’échiquier.

Le Parti Libéral Radical 
(PLR)

Le libéralisme économique, 
la sécurité énergétique et la 
garantie des retraites sont au 
centre de la priorité d’un parti 
qui se reconnaît dans le camp 
bourgeois. Prônant une assu-
rance maladie à deux classes, 

Philippe Nantermod, vice-pré-
sident du parti, prône la liberté 
de choix des assurés. En matière 
d’immigration, il se rapproche 
de l’UDC avec une politique 
« sévère mais juste » mettant 
en avant le besoin de main-
d’œuvre quali�iée.

Les Verts Libéraux 
(Verts Lib’)

Michel Matter, vice-pré-
sident du parti, espère atteindre 
les 10 % au soir du 22 octobre 
et souhaite une entrée des Verts 
Lib’ au Conseil fédéral. « Ame-
ner l’économie vers l’écologie » 
est une priorité pour ce parti 
centriste qui se veut proche 
des PME et très concerné par 
la cause environnementale. 
Les partenariats publics-privés 
doivent être renforcés et aller 
dans le sens d’une économie 
plus durable, lié au potentiel 
d’une « �inance verte » promet-
teuse. Pro Union européenne, 
il prône la sécurité de l’appro-
visionnement et la sortie des 
énergies fossiles.

Les Vert•e•s
Balthasar Glättli, président, 

note la progression de près de 
50 % du nombre d’inscrits au 
parti, et souhaite incarner le 
tournant climatique tant au 
niveau �inancier, qu’énergétique 
et agricole. « Agir pour gagner 
des majorités au parlement », 
Les Vert•e•s soutiennent la 
création d’énergies renouve-
lables et la protection de la bio-

diversité, prônent la sobriété 
énergétique et la durabilité de 
l’économie. Sensible à la protec-
tion du climat, il préconise une 
action dans la modération.

Le Parti Ouvrier Populaire 
(POP)

Crédité de 1,4 % en 2019, 
le POP puise ses racines dans 
un socialisme issu des mouve-
ments communistes et a pour 
objectif de défendre les intérêts 
des travailleurs. Il se positionne 
à gauche de la gauche et cherche 
un apparentement général avec 
la gauche pour ces élections.

Anaïs Timofte, co-prési-
dente du parti, se pro�ile comme 
la candidate du pouvoir d’achat, 
de l’égalité et de l’écologie et 
prône le maintien de la Suisse 
hors de l’Union européenne et 
de l’OTAN. Selon elle, l’Assem-
blée fédérale n’est pas repré-
sentative de la population 
suisse, car les parlementaires 
défendent des intérêts ultrami-
noritaires. Le POP souhaite le 
blocage des prix des denrées de 
base, la fusion du 1er et 2e pilier 
du système de retraite et la gra-
tuité des transports publics. Ce 
dernier point représente une 
solution à la crise climatique qui 
est une priorité pour le parti. 
Les taxes incitatives ne sont pas 
une solution, pas plus que ne le 
sont les véhicules électriques 
dont le bilan carbone est loin 
d’être neutre.

Arvid Ellefsplass

Elections fédérales
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POLITIQUE 5

Des candidats au National débattent en direct

Modérateur Thomas Cramatte 

Les arguments des partis :

Les Vert.e.s, Les Libres, PLR et UDC

La santé
Après une hausse moyenne de 9.9 % des 

primes d’assurance maladie, que proposent 
les politiques pour éviter que le système 
LaMal handicape davantage les ménages ?

A ce propos, Etienne Blanc, candidat repré-
sentant le PLR, amorce le débat :

Ces hausses annoncées la semaine dernière 
sont si catastrophiques qu’il serait judicieux de 
tout remettre à plat. Je pense qu’il faut revoir le sys-
tème dans son intégralité. Ceci implique de renégo-
cier le prix des médicaments ou encore de remettre 
en avant la place du médecin généraliste. En ce qui 
concerne une caisse maladie unique, je n’y crois pas 
trop, car cela ne permettrait pas, selon moi, de bais-
ser de manière signi�icative les coûts de la santé.

De l’autre côté de l’échiquier politique, le 
constat est similaire. C’est du moins l’opinion du 
candidat Vert, Javad Nazery :

Je dirais que nous n’avons pas le choix que de 
revoir le système de santé dans son intégralité. 
Aujourd’hui, tout est bloqué dans ce secteur et je ne 
pense pas qu’il faut penser de manière partisane, 
mais plutôt de trouver des solutions concrètes. Le 
fédéralisme pose problème, car le Conseil fédé-
ral est limité, les cantons sont restreints, puisque 
la LaMal est fédérale. Et au passage, les lobbys 
en pro�itent sur le dos des patients. Pour moi, il 
faut changer le système pour arrêter de fabriquer 
des malades et des maladies comme c’est le cas 
aujourd’hui.

La sécurité de l’approvisionnement 
énergétique

A l’approche de la saison froide, la ques-
tion de l’approvisionnement énergétique est 
à nouveau sur toutes les lèvres. Comment 
assurer que l’électricité arrivera bien dans les 
foyers suisses cet hiver ?

Représentant les Libres, c’est Andreas 
Wüthrich, de Puidoux, qui apporte des éléments 
de réponse :

Première chose à rappeler, c’est l’importance 
de la sobriété. Réaliser des économies partout où 
cela est possible. Mais attention, il ne faut pas faire 
peur aux citoyens. D’un point de vue politique, je 
suis convaincu qu’une meilleure sensibilisation 
permettrait de rassurer et d’être plus transparent.

Pour l’UDC, représentée aujourd’hui par 
Didier Fattebert, il faut favoriser la production 
d’énergie suisse :

En ce moment, il y a 60 centrales nucléaires qui 
se construisent en Chine. N’oublions pas qu’il s’agit 
de la même planète que nous. Je préfère que ce type 
d’infrastructures voient le jour chez nous a�in de 
béné�icier des normes de sécurité exigeantes de 
notre pays. Aujourd’hui, la Suisse achète du cou-
rant en France ou en Allemagne qui provient de 
centrales nucléaires représentant un danger et de 
centrales à charbon très polluantes. Alors oui, nous 
pouvons in�luencer les citoyens à économiser en 
en�ilant un pull chez eux, mais c’est l’industrie qui 
consomme le plus.

Les arguments des partis :

Les Jeunes du Centre, POP, 
Jeunesse socialiste vaudoise 
et Vert’libéraux

La santé
Après une hausse moyenne de 9.9 % des 

primes d’assurance maladie, que proposent 
les politiques pour éviter que le système 
LaMal handicape davantage les ménages ?

Pour Jean-Claude Favre, candidat Vert’libé-
raux, le principe des assurances trompe le sys-
tème :

Aujourd’hui, nous n’investissons pas assez dans 
la médecine préventive. Mieux sensibiliser permet-
trait de faire baisser le nombre d’interventions 
médicales et ainsi, diminuer les coûts de la santé. 
Ensuite, le fonctionnement de l’administration est 
trop onéreux. Pour moi, il y a plusieurs pistes qui 
méritent d’être revues pour baisser l’ensemble 
des coûts de la santé. Faut-il aller vers une caisse 
unique ou pas, je n’en sais rien. Quoi qu’il en soit, le 
fonctionnement actuel doit être corrigé.

Malgré les divergences qu’il peut y avoir entre 
le parti des Vert’libéraux et celui du parti socia-
liste, Margarida Janeiro apporte un constat 
similaire à cette question :

Il est indéniable que le modèle de concurrence 
entre les caisses maladie est dépassé. C’est la rai-
son pour laquelle je défends une caisse unique qui 
permettrait une réelle solidarité. On observe que 
certaines couches de la classe moyenne vont plus 
facilement modi�ier leur franchise et renoncer à 
certains soins dans le but d’économiser.

La sécurité de l’approvisionnement 
énergétique

A l’approche de la saison froide, la ques-
tion de l’approvisionnement énergétique est 
à nouveau sur toutes les lèvres. Comment 
assurer que l’électricité arrivera bien dans 
les foyers suisses cet hiver ?

Pour le candidat des Jeunes du Centre, il est 
essentiel de mettre ses œufs dans plusieurs 
paniers.

Alexandre El Din : Il faut penser à tout. On ne 
peut pas miser uniquement sur une seule source 
d’énergie. Dans cette thématique, il ne faut pas 
négliger le recyclage des matériaux et la mobi-
lité qui est centrale d’un point de vue énergétique. 
Sans oublier l’innovation qui est indispensable. 
Pour moi, un élément a été négligé dans la nou-
velle loi pour le Co2. Cette dernière parle beaucoup 
d’incitation, mais pas suf�isamment d’obligation. 

Aujourd’hui, la taxe sur le Co2 n’est peut-être pas 
assez importante pour permettre d’investir plus 
concrètement dans l’innovation par exemple.

Du côté du Parti Ouvrier Populaire, Julien 
Schwab apporte son éclairage :

Toute notre société est basée sur la consom-
mation d’énergie, en particulier le pétrole. Pour 
moi, la transition vers les énergies renouvelables 
doit se faire autant que possible. Il faut également 
nationaliser, voire même aller vers une cantonali-
sation des services de l’énergie. Je tiens à préciser 
que lorsque ces services sont privés, ça s’est vu en 
Europe, cela ne fonctionne pas. Sans oublier que 
lorsque nous arriverons dans une situation de crise 
climatique exacerbée, notre Etat doit être fort et 
capable de prendre des décisions stratégiques pour 
assurer la sécurité des citoyens et non garantir des 
intérêts en particulier.

Elections fédérales

A�in de recueillir les arguments de candidats régionaux au Conseil national, votre presse locale a invité huit personnes en lice à s’exprimer 
sur le thème de la santé, de l’approvisionnement énergétique et du logement. Diffusée en direct sur notre chaîne YouTube, l’intégralité 

des débats peut être visionnée en tout temps via les QR codes ci-dessous. Retour sur les points forts de ces deux sessions.

« Je pense qu’il faut revoir 
le système 

dans son intégralité »
Etienne Blanc, à propos des coûts de la santé

« Notre Etat doit être fort 
et capable de prendre 

des décisions (…) pour assurer 
la sécurité des citoyens »

Julien Schwab, 
à propos de l’approvisionnement énergétique.

Pour visionner l’intégrale de ce débat

Pour visionner l’intégrale de ce débat



N° 37 • JEUDI 5 OCTOBRE 2023 Le Courrier

Contrôle qualité

POLITIQUE 6

Pour un parlement progressiste 
soucieux de l'avenir de nos jeunes et de la planète

Bâtir
un avenir centré sur l'humain

Pour une vie digne !

Mais comment diable choisir ?
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Mais comment diable choisir ?

L
a nouvelle législature, pour laquelle 
nous élisons ces jours nos par-
lementaires, sera cruciale 
si l'on veut maîtriser les 

crises majeures que nous traversons. 
Mais l'appréciation de celles-ci varie 
fortement d'un parti à un autre, ce 
qui se traduit par des programmes 
politiques très différents. L'orien-
tation du nouveau parlement sera 
donc déterminante pour la prise en 
compte (ou non) des défi s actuels.

Face à notre monde cabossé et 
incertain, le grand parti de droite, dans une 
poussée nationale-populiste habituelle, mène une 
campagne massivement basée sur le rejet des étran-
gers : image d'une barrière d'interdiction (emblème 
de son initiative anti-immigration, trompeusement 
nommée « initiative pour la durabilité »), messages 
chocs dans les réseaux sociaux sur la « crimina-
lité importée »… Comme lors de la votation sur 
la Loi Climat, l'UDC détourne l'attention des élec-
teurs par rapport aux vrais problèmes. Or les défi s 
auxquels nous sommes confrontés sont autres et 
affectent l'ensemble de la planète : inégalités, pau-
vreté, effondrement de la biodiversité, dérèglement 
climatique, épuisement des ressources, pollutions, 
confl its. Ils requièrent des solutions globales et inté-
grées, et aucune « barrière » ne saurait donc proté-
ger la Suisse. Bien au contraire, notre pays est en 
interaction étroite avec le monde. La responsabilité 
des habitants aussi est importante, compte tenu de 
notre empreinte écologique élevée (2.8 planètes 
seraient nécessaires pour subvenir aux besoins de 
l'humanité si toutes celles-ci vivaient comme nous).

Le monde politique refuse d'ouvrir les yeux sur 
cette réalité : notre société n'est pas durable, et 
l'humanité est désormais menacée par des cata-
strophes dont elle est elle-même la cause. Sur les 
9 « limites planétaires » défi nissant les conditions 
de vie de l'espèce humaine, 6 sont dépassées (cli-

mat, cycles de l'azote et du phosphore, biodiver-
sité, usage des sols, cycle de l’eau douce, pollu-

tions) et 3 autres fragilisées (acidifi cation des 
océans, aérosols, ozone). Il est donc urgent 

de considérer ces enjeux environnemen-
taux et agir en profondeur. Et c'est jus-
tement le rôle de la politique que de 
défi nir ces nouvelles orientations et les 
changements nécessaires :

•  rendre notre économie durable : 
passer d'une croissance maté-
rielle à une croissance qualita-
tive bénéfi que à tous, respect des 
limites planétaires, économie cir-
culaire…

•   ajustement de nos modes de vie : privilégier 
les produits durables et les circuits courts, 
n'utiliser que des énergies renouvelables, 
tendre vers la sobriété (moins et mieux)

•   préservation de l'environnement (fondement 
de notre existence) : remettre le vivant au 
centre de nos valeurs, mettre fi n aux atteintes 
aux écosystèmes, défendre la biodiversité

•   prévention et résolution des confl its : réduire 
les inégalités, construire une société plus 
juste et solidaire, promouvoir la paix et la 
non-violence

Ce programme est celui des Vert.e.s ! Il ouvre 
des perspectives positives, il est orienté vers le long 
terme et inclusif, contrairement aux politiques néoli-
bérales et myopes de droite.

Nos enfants et petits-enfants doivent pouvoir 
rêver d'un avenir réenchanté, durable et équitable. 
Nous pouvons être aujourd'hui les acteurs du chan-
gement, plutôt que de subir demain les effets rava-
geurs de notre inaction. Quel que soit votre âge, par-
ticipez donc à ces élections, car c'est bien de notre 
avenir qu'il s'agit ! 

Jean-Daniel Bonjour
Conseiller communal, Savigny

O
n me demande souvent pourquoi j’ai 
rejoint le Centre. Les positions radi-
cales et dogmatiques sont de 
plus en plus fréquentes 

dans notre société, alors que la poli-
tique du centre est pragmatique et tou-
jours à la recherche de compromis. 
J’ai rejoint ce parti, car il met toujours 
l’humain au centre de ces positions. 
La Suisse fait face à des défi s de 
plus en plus nombreux et complexes, 
qui nécessitent des réponses qui ras-
semblent.

Le monde de demain se construit 
aujourd’hui. Notre système doit s’adapter aux 
familles du XXIe siècle. Il faut donc une vraie politique 
de crèches, un large éventail d’accueil extrafamilial, 
un vrai congé parental d’au moins 20 semaines et 
la fi n de la pénalisation des couples mariés dans les 
impôts et l’AVS. Repensons aussi notre droit du tra-
vail ! Plus de fl exibilisation des pauses, l’assouplisse-
ment du travail de jour, la semaine ou le week-end ; 
changer le compte d’heures de quotidien à annuel, 
ce qui permet aux familles de mieux s’organiser. Nous 
devons nous adapter et ne pas avoir peur du chan-
gement !

Dans le domaine de la santé, la nouvelle hausse 
historique des primes nous démontre bien l’échec 
de la politique actuelle sur la gestion des coûts de 
la santé. Il est maintenant essentiel que les autori-
tés fédérales réagissent, en acceptant l'initiative 
« Frein aux coûts » du Centre. Il serait aujourd’hui pos-
sible d’économiser 6 milliards de francs sans perte 
de qualité : le gaspillage des médicaments et leurs 
prix démesurés, les intérêts économiques, le manque 
d’effi cacité sont notamment à l’origine de l’explosion 
des coûts. La prochaine législature doit être celle qui 

allège une fois pour toutes les primes. D’autres pistes 
sont à suivre. Nous ne faisons pas encore assez d’in-

terventions ambulatoires. Nous devons aussi nous 
attaquer aux frais administratifs, notamment en 

favorisant le dossier électronique, ce qui nous 
permettrait d’économiser jusqu’à 300 mil-
lions de francs. Mais, sans perdre un sys-
tème de santé social, car tout le monde 
doit avoir le même accès aux soins. Le 
système doit absolument être repensé 
(caisse unique, sécurité sociale ou autre).

Finalement, le pouvoir d’achat est un 
sujet phare notamment pour la jeunesse, 

qu’elle soit son statut (jeune actif ou étudiant). 
La jeunesse et les actifs de la classe moyenne 

travaillent souvent dur, ne touchent pas d’aide et 
perdent leur pouvoir d’achat en raison de la hausse 
des prix. Nous devons prendre des mesures pour pro-
téger le pouvoir d’achat de la population. Les Jeunes 
du Centre proposent actuellement une pétition pour 
réduire l’AG au juste prix, car selon nous la mobilité et 
les prix pratiqués sont actuellement inexplicables par 
rapport à la qualité des transports.

Pour tous ces sujets, et les autres, il est néces-
saire que nous ne nous reposions pas que sur les 
investissements de nos ancêtres. Nous devons créer 
un meilleur futur pour les jeunes d’aujourd’hui et les 
générations futures. Nous devons surmonter les blo-
cages politiques et porter des solutions responsables 
et équilibrées. Le vrai courage politique c’est de créer 
le dialogue, de faire un pas l’un envers l’autre afi n de 
bâtir des ponts dans l’intérêt de la population. Nous 
devons avoir le courage d’agir ensemble pour garan-
tir que notre avenir et celui des futures générations 
soient meilleurs et centrés sur l’humain.

Alexandre El Din

T
out coûte plus cher : c’est le constat 
indéniable que chacun peut faire. 
Malheureusement, la tendance 
ne fait que de s’exacerber. 

Les primes maladies vont exploser de 
8,7 % en moyenne l’an prochain. Dans 
le canton, c’est 9,9 % d’augmenta-
tion ! En outre, les loyers pourraient 
s’envoler de plus de 15 % d’ici 2026. 
Quant à la facture d’électricité, elle 
décollera de 18 % en moyenne pour 
l’année 2024…

Pourtant, dans le même intervalle, 
les salaires ne suivent pas. Au contraire, 
les salaires réels tendent même à bais-
ser ! Pour nos retraités, la situation est tout aussi 
exécrable : les rentes AVS, c’est bien connu, ne per-
mettent tout simplement pas de tenir. Et même pour 
ceux ayant un deuxième pilier (LPP), la rente n’est pas 
indexée à l’infl ation.

Nous pouvons résumer la situation ainsi : beau-
coup d’entre-nous paient plus cher pour recevoir 
moins. En Suisse, c’est près de 9 % de la population 
qui se trouvait dans la pauvreté, en 2021. C’est cer-
tain : une partie beaucoup plus importante de celle-
ci sera précarisée. Le contexte est même inédit pour 
certaines couches sociales.

C’est la triste résultante de la politique néo-
libérale que conduit la droite à Berne. De plus en 
plus agressive, elle menace gravement plusieurs 
acquis et droits sociaux : affaiblissement des droits 
des locataires, élèvement de l’âge de la retraite et 
baisse des rentes LPP, attaque contre les conven-
tions collectives de travail et les salaires minimaux 
cantonaux, refus d’abaisser le prix des médicaments 
génériques, ou plus récemment, refus de cantonner 
les primes maladies à 10 % du revenu du ménage. Et 
ce n’est là qu’un petit fl orilège de la politique « plus 
de concurrence et moins d’Etat » dans laquelle la 
droite excelle - et admettons-le, quel beau résultat !

Osons le dire : la situation dans ce pays riche 
qu’est pourtant la Suisse est tout à fait inédite, et 

véritablement problématique. Elle sera empirée si 
rien n’est fait. Il faut, maintenant plus que jamais, 

changer les logiques décisionnelles de l’action 
politique fédérale. Face à cette situation dra-

matique, un changement n’est alors pos-
sible que par un renforcement de la 
gauche au Parlement.

Avec ses propositions, le Parti 
socialiste (PS) se constitue effective-
ment comme le véritable défenseur du 
pouvoir d’achat. Nous militons en effet 

pour de meilleurs salaires, et pour davan-
tage de conventions collectives de travail. 

Nous militons pour une 13e rente AVS et une 
hausse des rentes pour les couples mariés. Nous 

militons pour plus de logements abordables et une 
véritable régulation des loyers. Nous militons pour 
un plafonnement des primes maladies à 10 % du 
revenu au niveau fédéral.

Au Parti socialiste, nous nous opposons à la 
transformation de notre système de santé en un 
business au profi t de certains parlementaires lob-
byistes. Au PS, nous nous opposons à ce que l’âge 
de la retraite soit maintes fois relevé et les retraites 
attaquées. Au PS, nous nous opposons à ce que les 
groupes privés fassent de nos logements une activité 
commerciale abusive.

C’est en faisant en sorte que la population ait 
encore de quoi vivre à la fi n de chaque mois que notre 
société sera fonctionnelle. N’est-ce effectivement pas 
en permettant à tout un chacun d’avoir assez pour 
consommer que notre économie sera rendue perfor-
mante, et que les emplois seront assurés ?

Garantissons alors notre pouvoir d’achat. Reva-
lorisons le travail, et permettons à chacun de vivre 
plutôt que de survivre. Pour une vie digne, votons 
socialistes le 22 octobre prochain !

Mehdi Mesbah
Président du PS Oron-Savigny, 

conseiller communal à Oron
Etudiant en science politique

L
e 22 octobre, la population vaudoise 
sera amenée à élire ses représentantes 
et représentants au Parlement 
fédéral. Pour ce faire, les 

citoyennes et citoyens ont reçu dans 
leur boite aux lettres tout un matériel 
de vote, dont une épaisse brochure 
contenant 22 listes répertoriant 384 
candidates et candidats au Conseil 
national.

Comment faire son choix parmi 
ces nombreux candidat·e·s quand on ne 
dispose que de quelques maigres infor-
mations (prénom, nom, fonction politique, 
profession et domicile) ?

Même pas une photo pour voir la tête qu’il ou 
elle a !

Alors bien sûr, certains partis ont les moyens 
de présenter leurs candidat·e·s avec davantage de 
détails, au travers d’affi ches, de tous-ménages ou de 
présences dans les médias.

Ce surplus de visibilité correspond souvent à des 
personnes qui disposent de plus de ressources, mais 
pas nécessairement plus de compétences pour la 
fonction de Conseiller national. Pour une bonne majo-
rité des candidat·e·s, il vous sera malheureusement 
plus diffi cile d’obtenir des informations complémen-
taires.

Pas étonnant au fi nal que seul 40 % de la popu-
lation fi nit par remplir son bulletin électoral (41,4 % 
de participation dans le canton de Vaud lors des der-
nières élections fédérales).

Et cela explique aussi pourquoi 60 % de ceux 
qui participent se contentent ensuite de choisir une 
liste de parti, sans se prononcer sur les personnes 
présentes sur cette liste (lors des dernières élections 
fédérales 60,56 % des bulletins ont été déposés sans 
être modifi és).

Il existe pourtant des moyens de faire son choix 
de manière plus fondée.

Le logiciel Smartvote (www.smartvote.ch) par 
exemple vous permet de comparer vos idées 

politiques avec celles des candidat·e·s, au 
travers d’un questionnaire général couvrant 
toutes les thématiques politiques d’actua-
lité1. Vous pouvez ainsi comparer votre 
position avec celles des 319 candidat·e·s 
(sur 384) qui ont pris la peine de répondre 
au même questionnaire.

Lorsque vous avez dressé une pre-
mière liste de favoris, vous pouvez éventuel-

lement approfondir votre analyse en allant voir 
les sites personnels de ces candidat·e·s. Beau-

coup ont pris la peine de présenter leurs idées sur un 
site internet ou une page de réseaux sociaux (Insta-
gram, Facebook, LinkedIn…). Cela vous permettra de 
confi rmer (ou non) votre première opinion sur cette 
personne, de voir ce qu’elle a déjà accompli et peut-
être juger de sa capacité à transformer ses idées en 
actions et résultats concrets.

En agissant de la sorte, étant donné l’échantil-
lon à disposition, vous arriverez surement à trouver 19 
candidat·e·s dignes de vous représenter à Berne les 
quatre prochaines années.

Vous y aurez passé un peu plus de temps, mais 
cela contribuera à une meilleure représentativité du 
peuple vaudois au Parlement pour les années à venir, 
qui s’annoncent riches en défi s.

Le 22 octobre, faites partie de celles et ceux qui 
décident.

Jean-Claude Favre

1 Si vous n’êtes pas à l’aise avec le monde digital, 
demandez à un·e de vos proches (enfants, petits-enfants, 
ami·e·s, voisin·e·s…) qui se fera un plaisir de vous aider. 
Au pire, contactez-moi via la rédaction.

Elections au Conseil national : 19 sièges, 384 candidat·e·s
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Place au Peuple !

Changer les habitudes de transport
Un enjeu individuel ?
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Le POP participe aux élections fédé-
rales dans le but de redonner 
sa place au peuple. Ce ne 
sont pas de vains mots, 

car ce sont les travailleurs et les tra-
vailleuses, mais aussi nos retraité-es et 
tous les autres, qui créent chaque jour 
la richesse de notre pays. Ce peuple est 
pourtant largement sous-représenté à 
Berne. Ses intérêts sont ignorés au profi t 
de la fi nance internationale, des grandes 
entreprises transnationales, des assurances 
et des fonds de pension.

La défense de notre système économique capita-
liste a pour conséquence la fragilisation de notre société. 
La pauvreté s’étend au sein de notre population, en par-
ticulier chez les seniors. Avec l’infl ation actuelle, tout 
augmente: la nourriture, l’électricité, les loyers, avec les 
primes maladie en cerise (amère) sur le gâteau.

Cette crise sociale se produit dans un contexte de 
crise climatique largement entamée. Pourtant, seule une 
société forte et résiliente sera à même d’affronter le dérè-
glement climatique et ses conséquences. De multiples pro-
positions du POP visent à rendre notre population mieux 
armée contre ce futur sombre annoncé: Salaire minimum, 
13e rente AVS, indexation des salaires et des rentes, déve-
loppement des transports publics et de la mobilité douce, 
contrôle des prix, en particulier des loyers, caisse unique 
avec cotisation salariale, et bien d’autres encore.

Ces mesures visent à donner de l’air aux ménages, 
à dégager des ressources fi nancières qui seront dépen-
sées, pour une large partie, dans notre économie locale. 
Un cercle vertueux de la circulation de l’argent qui devrait 
intéresser jusque dans les milieux patronaux…

Un des secteurs à en bénéfi cier sera notre agricul-
ture. Celle-ci est très dépendante de plusieurs facteurs, 

parmi lesquels les versements directs de la Confédéra-
tion, les énergies fossiles (pétrole, gaz, pesticides) 

ainsi que la politique internationale (traités de 
libre échange). Elle est vulnérable, et de nom-
breuses exploitations ferment chaque année. 
La taille des domaines augmente, le cercle 
vicieux se referme. Une telle agriculture sert 
avant tous les intérêts de la grande distribu-
tion, qui impose ces prix, et quels prix! Hors, 

là encore, une agriculture vivrière, bio, à taille 
humaine, diversifi ée, sera bien mieux adaptées 

face aux diffi cultés à venir.
Le POP veut un nouveau paradigme en matière 

de production alimentaire. Nos propositions: salaire mini-
mum à 4500 francs avec soutien de la Confédération, 
faciliter l’accès à la terre pour les jeunes, favoriser l’ins-
tallation de coopératives agricoles, interdire l’usage des 
pesticides issus de la pétrochimie, développement des 
variétés locales et anciennes résistantes, sortie des trai-
tés de libre échange, etc.

Ces mesures doivent nous permettre d’améliorer les 
conditions de travail de la profession et la qualité des 
sols, l’augmentation des populations d’insectes, la rési-
lience contre les sécheresses et les nuisibles, la (bio)
diversité de nos paysages, la santé de notre population 
par l’accès à une nourriture saine et locale.

Ce programme ambitieux pose certains défi s, par 
exemple en terme de personnel (il suppose la formation 
de nombreux nouveaux agriculteurs et agricultrices) mais 
aussi de pouvoir d’achat de la population ou d’organisation 
du territoire. C’est pourquoi le POP lutte pour un change-
ment de cap radical de notre organisation sociale et éco-
nomique. Le futur de notre société sera solidaire et écolo-
gique, axé sur les besoins des gens et pas celui de l’argent!

Julien Schwab

Bien sûr que le sujet du climat 
agace ou angoisse, tant la 
nécessité de changement 
de modèle et d’habi-

tudes est grande. Aussi, l’immédiateté 
des conséquences désastreuses du 
dérèglement est présente, et cela tout 
le monde peut en convenir.

Le chantier est effectivement 
grand : on sait par exemple que la 
mobilité, notamment en voiture indivi-
duelle, est responsable de 38 % des émis-
sions de CO2 en Suisse. Toutefois, il est encore 
souvent diffi cile pour beaucoup de se représenter un 
changement de sa propre mobilité.

Déjà car les alternatives durables coûtent chers : 
les prix des transports publics et abonnements ne font 
qu’augmenter et pourtant l’offre ne suit pas. Dans cer-
taines régions, la voiture reste une alternative plus allé-
chante. Pourtant, quand une offre adéquate existe (des 
bus de nuit pour les jeunes d’un village, une desserte 
qui permet de bonnes correspondances, une bonne 
cadence), les choix peuvent se faire différemment.

Malheureusement, les besoins de transport pour 
les loisirs, pour aller au travail ou à des rendez-vous 
des citoyennes se fait trop peu entendre. Le niveau 
communal s’avère parfois inaudible voir inutile face à 
la planifi cation à très long terme, basée en premier lieu 

sur la rentabilité. Même au niveau cantonal et fédé-
ral, un changement drastique doit être fait pour 

que les changements s’opèrent plus vite et 
que les personnes puissent y avoir une plus 
grande prise.

Reste le prix, trop souvent prohi-
bitif pour les jeunes, les petits revenus 
par exemple des personnes retraitées ou 
les familles modestes, voire de plus en 

plus pour la classe moyenne. La politique 
des organismes de transport et même de la 

Confédération est profondément antisociale et 
contreproductive par rapport à la nécessité d’en-

courager davantage une mobilité moins polluante. Elle 
laisse simplement, sur le bas-côté, les populations des 
régions plus décentralisées et moins aisées, qui elles 
aussi sont conscientes des enjeux climatiques actuels.

Pour que les choix de chacune et chacun puissent 
aller plus de soi, un changement est nécessaire dans 
les différents niveaux de décision de notre pays et c’est 
le cas du niveau fédéral. Avoir des élus qui soient en 
faveur d’une mobilité plus durable mais consciente des 
enjeux quotidiens des gens est plus que nécessaire.

Margarida Janeiro
Candidate de Jeunesse socialiste 

au Conseil des Etats et au Conseil national,
Conseillère communale, comité ATE Vaud.

Depuis l'entrée en vigueur de la LAMal 
le 1er janvier 1996, les primes d'assurance maladie 

ne cessent d'augmenter

La LAT et la crise du logement : 
dans une impasse ?
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 janvier 1996, les primes d'assurance maladie 

La LAT et la crise du logement : 

U
n des problèmes de notre sys-
tème de santé est sa gou-
vernance. Le Conseil 
fédéral est limité par 

le fédéralisme, et les cantons par la 
LAMal qui est une législation fédé-
rale, ce qui aboutit en résumé à un 
manque de pilotage.

Les lobbies bien implantés au 
parlement bénéfi cient de cette confu-
sion et réalisent des profi ts considé-
rables au détriment des assurés. Par 
exemple, les médicaments génériques, pour 
la plupart fabriqués en Europe, sont deux fois plus 
chers en Suisse qu'en Europe. Malgré une tentative 
récente de réduction de leurs prix proposée par le 
Conseil fédéral, un conseiller national ayant des inté-
rêts dans Intergenerika a pu bloquer le projet, privant 
ainsi les assurés d'une économie d'environ 300 mil-
lions de francs.

Il est essentiel que les informations concernant 
les lobbyistes soient transparentes quant à leurs liens 
et à l'argent reçu pour le lobbying. La transparence 
devrait également s'appliquer aux assurances mala-
die en ce qui concerne leurs réserves et leurs inves-
tissements.

Le manque de pilotage dans notre système de 
santé et le blocage au niveau du Conseil national per-
mettent aux lobbies de profi ter de ce chaos au détri-
ment des assurés.

Ainsi, la promesse de primes abordables grâce à 
la concurrence, faite par la LAMal, n'est pas tenue. 
Ce n'est donc pas la loi qui utilise la concurrence, 
mais les concurrents qui dictent la loi, entraînant une 
explosion des coûts.

Notre système de santé est devenu une machine 
à produire des maladies, avec des coûts insuppor-
tables pour la population. Les structures de soins sont 
surchargées et les soignants sous pression quittent le 
domaine.

Le manque de confi ance entre les partenaires 
du système génère des procédures administra-

tives excessives. Les soignants doivent consa-
crer beaucoup de temps aux tâches admi-
nistratives au détriment des soins, ce qui 
affecte les patients. Notre mode de vie et 
les problèmes sociaux contribuent éga-
lement à l'augmentation des maladies, 
refl étant les souffrances somatiques et 

psychiques au sein de notre société, avec 
des conséquences directes sur la qualité de 

vie et l'économie. Les maladies liées à la pol-
lution de l'air, de l'eau, au sucre et aux drogues, 

ainsi que les maltraitances dans les milieux profes-
sionnels et sociaux, sont des exemples de facteurs de 
maladies et de leurs aggravations.

Il est essentiel de refonder notre système de 
santé avec un pilotage adéquat en tenant compte des 
causes réelles des maladies et des souffrances. Notre 
système de santé doit être accessible à toutes et à 
tous pour des interventions précoces et effi caces afi n 
d'éviter l'aggravation des situations de souffrances. 
Il est nécessaire de mettre davantage l'accent sur 
la qualité de vie des citoyens, leur environnement et 
leurs conditions de travail.

La prévention des maladies et la promotion de 
la santé doivent être privilégiées, et chaque franc 
dépensé dans la prévention permettrait d'économiser 
au moins le double dans le budget global de la santé.

Les progrès des sciences de la santé permettent 
aujourd'hui d'identifi er les facteurs précurseurs des 
maladies et d'intervenir avant qu'elles ne deviennent 
des comorbidités complexes nécessitant des traite-
ments d’une médecine ultra spécialisée à long terme.

Il est nécessaire d'agir avant que notre système 
de santé ne devienne davantage un système de mala-
die et que les maladies ne deviennent de plus en plus 
graves.

Javad Nazery

E
n matière d’habitations, la Suisse se 
retrouve depuis de nombreuses années 
dans un paradoxe douloureux : 
d’un côté, elle s’est dotée 

d’une loi sur l’aménagement du territoire 
(LAT) très stricte, afi n de limiter les pos-
sibilités de nouvelles constructions, 
et de l’autre, elle subit une pénu-
rie de logement qui amène sa suite 
de problèmes (loyers élevés, accès 
à la propriété compliqué, diffi cultés 
de déménager sans subir une hausse 
de loyer…). Quelles que soient les rai-
sons qui nous y ont amené, force est de 
constater que nous sommes aujourd’hui 
dans une impasse, et que sa première victime est 
la classe moyenne.

Face à cela, les partisans du statu quo agitent 
un argument, celui de la densifi cation. D’un coup de 
baguette magique, il suffi rait d’entasser de plus en 
plus d’habitants dans les mêmes espaces pour sor-
tir de la pénurie de logements et éviter d’étendre les 
agglomérations.

Malheureusement, cette belle théorie se heurte 
souvent à la réalité : de plus en plus de communes 
ne peuvent plus densifi er, que ce soit par décision des 
autorités communales (comme à Renens, par exemple) 
ou des citoyens consultés par référendums (comme à 
Blonay-St-Légier ou Montreux). Et, après tout, comment 
leur en vouloir ? Ce n’est pas parce qu’on habite dans 
une zone urbaine que l’on doit forcément réduire sa 
qualité de vie ou renoncer aux espaces verts - alors que 
ceux-ci sont d’ailleurs justement nécessaires pour lutter 
contre les îlots de chaleur.

Bref, il faut désormais admettre que la densifi ca-
tion a des limites, et qu’elle ne permettra pas à elle 
seule d’agir effi cacement pour offrir un logement à 
chacun.

Alors, que faire ?
Pour moi, il existe une première évidence : pouvoir 

utiliser au mieux les constructions existantes. Notre 

pays compte aujourd’hui de très nombreux bâtiments 
vides, notamment dans les zones agricoles. Mais en 

raison de la LAT, il est très diffi cile de les convertir 
en habitations. Et même lorsque c’est possible, 

seule une petite partie du volume peut être 
transformée, alors que de vastes espaces 
doivent restés inutilisés. C’est d’autant 
plus absurde qu’on parle là d’immeubles 
déjà existants, accessibles, équipés et 
reliés aux différents réseaux. Qu’attend-t-
on pour faire preuve de pragmatisme en 
permettant, enfi n, de les utiliser ?

Le pragmatisme ne doit pas s’arrêter là. 
Construire de nouveaux logements est nécessaire, 

mais relève souvent du parcours du combattant : avec 
une supervision fédérale qui vient s’immiscer dans les 
moindres détails, un pilotage cantonal qui peine par-
fois à s’adapter aux réalités locales, les communes 
n’ont que très peu de marge de manoeuvre, alors que 
l’aménagement du territoire est une de leurs compé-
tences les plus fondamentales !

Ce sont pourtant les communes qui sont les 
plus proches du terrain et des préoccupations de 
leur population. C’est auprès d’elles que l’on vient 
se plaindre, et c’est à elles qu’il revient de recher-
cher des alternatives imparfaites et coûteuses pour 
répondre aux besoins de logement. C’est donc à elles 
que devrait revenir la plus large capacité de décision 
en matière de construction !

Faire preuve de pragmatisme, réformer et moder-
niser nos lois et redonner un sens au fédéralisme en 
respectant le rôle des cantons et des communes. 
Voici les solutions les plus évidentes et les plus effi -
caces, en matière de logement comme face à de 
nombreux autres problèmes auxquels notre pays fait 
face aujourd’hui. C’est le sens de ma candidature au 
Conseil national, et ce sera ma priorité à Berne si vous 
m’accordez votre soutien ! 

Etienne Blanc

Publicité
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Emploi

Femme de ménage Tessinoise 
expérimentée disponible pour 
nettoyage résidentiel et commercial. 
Service professionnel et fi able. 
Contactez Marilena au 079 704 45 50
pour devis gratuit.

« Vous avez besoin d’un coup de main à 
la maison ? Faites appel à mes services ! 
Retraité enthousiaste, je suis disponible 
pour vous aider dans vos tâches ména-
gères, réparations et projets de bricolage. 
Avec mon expérience et mon énergie, 
je suis sûr de pouvoir répondre à vos 
besoins. Contactez-moi dès maintenant 
pour un service rapide et de qualité » 
079 106 49 63

Service

Travaux de rénovation
Artisan expérimenté fait tout type 
de travaux de rénovation dans votre 
maison (peinture, parquet, salle de bain, 
cuisine, terrasse, etc).
078 785 10 26

Santé

nd-hypnose
Thérapie et bien-être 
pour adultes et enfants.
Renseignements et prise de rendez-vous.
078 974 23 98
http://www.nd-hypnose.ch

Immobilier - A vendre

Maison campagnarde à vendre
A vendre à Palézieux-Village.
Maison campagnarde à rénover
comprenant un appartement 
de 5 pièces et garage
Pour tout renseignement
076 317 17 76
jdg@bluewin.ch

Immobilier - A louer

MOUDON, A louer dans villa,
quartier calme, Grand 2 1/2 pièces 
rénové, lumineux avec terrasse, 
tout confort. Surface au sol 75 m2, 
partiellement mansardé. 
Loyer : Fr. 1'200.-- + charges Fr. 150.--. 
Possibilité d'une place de parc : Fr. 50.-
Libre dès le 1er octobre 2023. 
Tél. : 078 842 99 32

Achat automobiles
Uniquement modèles récents

Déplacement à domicile
Paiement comptant

Pascal Demierre
078 609 09 95

www.autoromandie.ch
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A louer, villa + 2 dépendances
Idéal pour séjour en famille

ou entre amis (12 personnes max.) 
5 chambres, 4 salles d’eau, salon, 

coin TV, cuisine d’été, proche des plus 
belles plages. Consultez notre site :

www.maison-u-sognu.com
Rens : +41 79 434 78 79

Vacances Corse du Sud, 
Bonifacio

Tout est simple
Inscrivez votre annonce aux mots

sur notre site, www.le-courrier.ch
et cliquez la rubrique « Marché Conclu »
ou l'onglet « Petites Annonces ».

En quelques clics, votre annonce paraîtra 
dans l'édition du jeudi suivant ou à la date 
de votre choix. 

Parution à 26'000 ménages.
Paiement sécurisé. Fr. 2.- le mot.

Dernier délai : dimanche pour le jeudi suivant
Achetons :

Toutes collections timbres, 
pièces, bandes dessinées, 

argenterie, tableaux, porcelaines,
jouets, montres, bijoux etc..

expertsassociesvevey@gmail.com

079 508 16 73
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 1607 LES TAVERNES / COMMUNE D’ORON

FERBLANTERIE • COUVERTURE
079 447 48 11 • 021 907 74 77
geca.carruzzo@hotmail.ch

GECAS.à r.l

Georges Carruzzo & Fils
Depuis 1988

GECAS.à r.l

Georges Carruzzo & Fils
Depuis 1988

37
23

Confiance - Qualité - Service
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Christian Gilliéron, tapissier-décorateur 
et Océane, sa collaboratrice
sont toujours heureux de vous recevoir

Grand-Rue 5 - 1083 Mézières
079 358 35 28 - 021 903 28 41
www.atelier-enface.ch

Venez déguster les vins de la région, les caveaux sont ouverts !

37
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O U V E RT U R E
D E S  C AV E A U X
E T  B A R S

Train de l’Alpage
14 octobre

Afterwork 12 octobre

Renseignements : 021 946 23 50

Heures d’ouverture des caveaux...
Rendez-leur visite !

6 au 8 octobre
Villageois 

25 novembre
Huîtres

Aran-Villette  Caveau des Vignerons
Rue du Village 2 | 1091 Aran

077 488 23 27 | www.caveau-villette.ch

Ouverture:
vendredi à dimanche de 17h à 21h

5 au 8 octobre
Vendanges - Lyre de Lavaux

12 au 15 octobre
Ponnaz & Fils

Cully  Caveau des Vignerons
Place d’Armes 16 | 1096 Cully

079 767 72 66 | www.caveau-cully.ch

Ouverture:
jeudi à dimanche de 17h à 21h

2 au 8 octobre
Etienne et Louis Fonjallaz

9 au 15 octobre
Lambelet & Fils

Epesses  Caveau des Vignerons
Sur la place | 1098 Epesses

079 378 42 49 | info@caveau-epesses.ch

Ouverture:
jeudi à dimanche de 17h à 21h

Grandvaux  Caveau Corto
Ch. du Four | Pl. du Village | 1091 Grandvaux

079 630 51 53 | www.caveaucorto.ch

Ouverture: vendredi de 17h à 21h
samedi et dimanche de 16h à 21h

6 au 8 octobre
Jeunesse de Grandvaux

13 au 15 octobre
Cave Duboux

6 au 8 octobre
Les vignerons

3 et 4 novembre dès 18h
Soirées SAUMON et FOIE GRAS

Riex  Caveau des Vignerons
Sous-le-Clocher | Aurélie Badoux

078 698 68 87 | caveau.riex@bluewin.ch

Ouverture : Vendredi et samedi de 17h à 21h
et le dimanche de 16h à 20h
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Récolte du vin rouge au Clos d’Oron

Samedi 30 septembre au matin, le feu vert a été donné 
pour la récolte du rouge, sur les 3000 m2 de Gamaret 
et Garanoir que compte le Clos d’Oron à Corsier. Le 
Pinot noir qui avait mûri plus vite et atteint les 100 
degrés Oechsle, est lui déjà dans les cuves. La récolte 
des 12'000 m2 de Chasselas est annoncée pour les 5 et 
6 octobre.

Le jeune vini�icateur Xavier Fonjallaz n’en est pas à son coup 
d’essai, il entame le troisième millésime pour la commune 
d’Oron. De son côté, Martial Neyroud, vigneron-tâcheron à 
Corsier, assure la pérennité du Clos sur l’ensemble de l’an-

née. Nouveaux plants de Pinot noir, et remplacement de ceux de 
Gamaret ou de Garanoir qui ont subi les affres de la météo, suivi 
de la vigne, effeuillage et traitements ont été son lot pour que le 
vignoble allie qualité et quantité à l’heure de la vendange.

C’est à cet exercice que plus de vingt bénévoles et municipaux 
(ancien et actuels) d’Oron se sont pliés dans une bonne humeur 
communicative. Une première phase dans la fraicheur matinale 
s’est poursuivie dans un soleil qui aurait presque rappelé la cani-
cule estivale. Les 2000 m2 restants furent récoltés avant 11h, et 
c’est ainsi que Didier Petter, responsable de la voirie d’Oron, et son 
équipe ont pu immédiatement convoyer le précieux chargement 
chez Xavier Fonjallaz à Epesses. L’occasion pour les vendangeurs de 
pedzer un peu avec le millésime 2022 en apéritif, attablés devant la 
vue spectaculaire qu’offre la région.

Après avoir mis en cuve la récolte du jour, bénévoles et vigne-
rons ont été accueilli au domaine de Martial Neyroud pour le tradi-
tionnel repas. Un changement notable en regard des années précé-
dentes où le banquet en bord de route au cœur du clos était d’usage.

Une tradition qui perdure
Si le travail des vendangeurs est particulièrement ardu dans 

les pentes caractéristiques de Lavaux, l’engouement des partici-
pants ne faiblit pas. Tous montrent un plaisir indéniable face à une 
tâche qui semble ingrate, et la présence de jeunes que cela amuse 
perpétue ce savoir-faire. La convivialité n’est pas un détail ici, c’est 
un moteur qui motive et réunit tous âges et fonctions dans l’effort. 
L’objectif est connu, et pratiqué parfois plus que de raison, celui de 
pouvoir déguster tout au long de l’année le fruit d’un labeur issu de 
son propre jardin.

Texte et photos Arvid Ellefsplass

Vendanges

Publicité

CH – 1009 Pully
tél. +41 21 728 11 83
fax. +41 21 729 42 06
www.mayorsanitaire.ch
secretariat@mayorsanitaire.ch

Installations sanitaires 
Service dépannage
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Un peu d’histoire

Entretien avec 
Philippe Modoux
« Au XIIIe – XIVe siècle, la famille de Blonay offrait aux 
seigneurs d’Oron les vignes allant de Vevey à St-Sapho-
rin, c’étaient les vignes du Château » commente Philippe 
Modoux. La source n’est pas claire, le lieu exact non plus. 
Les baillis bernois forment et dessinent le cadastre, et 
nomment la parcelle « Le Clos d’Oron ». « Ils ont fait du 
boulot, quand-même ! » ironise-t-il avec humour.

En 1798, Leurs Excellences bernoises se voient contraintes 
de céder le territoire, le temps passe, le nom reste.

En 2006, à l’occasion de la refonte des districts vaudois, 
le district d’Oron est fusionné et donne naissance à celui 
de Lavaux-Oron. A la municipalité, la question se pose « Il 
faudrait qu’on se fasse des bouteilles de la commune », 
d’entente avec le Conseil, l’idée fait son chemin.

Bien plus tard, Philippe Modoux rencontre Herbert Riems, 
propriétaire du Clos – les Bernois, encore eux ! Sans désir 
de vendre la parcelle, ce dernier envisage tout de même 
la vente, au titre qu’il a affaire au syndic d’Oron et que le 
lien avec la commune est indéniable.

En septembre 2009, l’acte de vente est signé à 50 francs 
le m2, la commune d’Oron devient propriétaire mais 
n’étant pas exploitant, elle perd 3000m2 de Pinot noir 
au titre que l’exploitant voisin a revendiqué ses droits. Un 
« Clos d’Oron » qui comprend tout de même 15'000 m2.

Le premier millésime sera le 2011, bien du chemin a été 
fait depuis.

Propos recueillis par Arvid Ellefsplass

Philippe Modoux espère atteindre les 78 degés Oechsle pour le chasselas

Une équipe de choix pour des vendanges de choc

Dans un cadre et une météo idyllique

Le Clos d’Oron,
ensoleillement et terroir

Situé sur l’appellation Chardonne, le Clos d’Oron se dis-
tingue des vignobles de Lavaux par une orientation vers le 
levant béné�iciant d’un ensoleillement matinal. « C’est un vin 
avec plus de corps, le sol argileux lui donne plus de caractère »
précise Xavier Fonjallaz. En regard d’un millésime 2022 
exceptionnel, le vigneron prédit une très bonne année, un 
vin qui se teintera d’une touche plus équilibrée.

La nomination « Grand Cru » qui demande plus de 70 
degrés Oechsle devrait être respectée, Philippe Modoux 
table sur les 78 degrés, avec bon espoir.

Un engouement pour les vendanges qui se transmet
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LE 22 OCTOBRE,
VOTRE VOIX COMPTE !

Pourquoi est-ce important de voter ?
vd.ch/ef2023

Vous élisez vos représentantes et représentants vaudois
au Conseil national et au Conseil des États.

AVEZ-VOUS DÉJÀ VOTÉ ?
Si vous n’avez pas reçu votre matériel de vote,

adressez-vous au greffe de votre commune.
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Etienne
Blanc

Romain
Balmer

Xavier
Fonjallaz

Sandra
Marques

Chiara
Zibetti

Yvan
Kraehenbuehl

Nicolas
Secretan

Yann
Krebs

Jacqueline
de Quattro

Philippe
Lörtscher

Laurent
Wehrli

Aurélie
Regamey-
Siegenthaler

au Conseil national
22 octobre 2023

Rendons

la Suisse forte !

Publicité

Lavaux Classic célèbre le piano 
lors de l’épisode des vendanges

Au menu de cet événement 
des vendanges, les �inales 
du Concours de piano et du 
Concours de projets Lavaux 

Classic, en entrée libre, qui propose-
ront de nombreux talents à révéler ; 
peut-être les têtes d’af�iche de demain.

Deux artistes
Finghin Collins, invité d’honneur 

de cette édition anniversaire et par-
rain du concours de piano 2023 est un 
habitué de nos contrées et plus parti-
culièrement de Lavaux. Président du 
jury du prestigieux Concours Clara Has-
kil, dont il est un ancien lauréat, le pia-
niste irlandais se produira sur scène 
samedi 7 octobre dans Joseph Haydn, 
Wolfgang Amadeus Mozart, Robert 
Schumann et Frédéric Chopin. Un pro-
gramme varié et pétillant, à l’image 
d’un artiste chaleureux et communica-
tif, qui sait se fondre à merveille dans 
chaque style et tirer la quintessence 
sonore de son instrument.

Abdel Rahman El Bacha est né à 
Beyrouth d’une famille de musiciens. 
Pris de passion pour le piano depuis 
tout jeune, il devient un des solistes 
les plus recherchés de sa génération 
en remportant, à seulement 19 ans et 

à l’unanimité, le Concours Reine Elisa-
beth de Belgique. Depuis, il se produit 
dans les plus prestigieuses salles d’Eu-
rope et du monde et mène avec intel-
ligence et modestie une carrière pha-
ramineuse. Ses intégrales de l’œuvre 
pour piano de Chopin ou des Sonates 
de Beethoven sont des références, 
mais pour Lavaux Classic, il propose 
sa version d’un sommet absolu, les 

Variations Goldberg de Jean-Sébastien 
Bach.

Deux pianos
Sur la scène de la salle Davel de 

Cully, deux autres joyaux se partage-
ront l’af�iche : le célèbre instrument 
Steinway Modèle D-274, la référence 
moderne absolue, et un Pleyel Grand 
Concert 280, datant des années trente 
et restauré avec passion par le fac-
teur de pianos Matthias Maurer et son 
équipe de Piano Workshop, fournis-
seur of�iciel du festival depuis de nom-
breuses années.

La manufacture Pleyel, véritable 
�leuron musical du 19e siècle, jouissait 
alors d'une notoriété internationale, et 
produisait des instruments devenus 
rares et précieux. L’imposant modèle 
Grand concert 280 présenté à Cully est 
le témoin de la fabuleuse histoire de la 
Maison Pleyel, nous révélant l'héritage 
d'un savoir-faire sans égal et apprécié 
des célébrités de l'époque dont Cho-
pin, Debussy ou encore Ravel.

La présence de ces deux pianos 
d’exception sur scène est l'occasion 
pour Lavaux Classic de proposer à son 
public une diversité d’instruments et 

d’esthétiques sonores. A la magie créée 
par les musiciens s’ajoute celle de la 
renaissance d’un instrument chargé 
d’histoire, par la grâce du travail méti-
culeux de l’artisan.

Deux fi nales de concours
Pour sa deuxième édition, le 

Concours de piano met en lice pas moins 
de quatorze �inalistes dans quatre caté-
gories qui se succèderont tout au long 
de la journée du 7 octobre, devant un 
jury de professionnels de la musique 
classique. Cerise sur le gâteau, les 
gagnantes et les gagnants du concours 
partageront l’af�iche de la première par-
tie du concert de Finghin Collins avec le 
jeune Arthur Noël, lauréat en 2022.

Le lendemain, trois projets origi-
naux, créés et mis en scène par des étu-
diantes et étudiants passionnés de la 
Haute Ecole de Musique de Lausanne, 
seront proposés dans le cadre de la 5e

édition du Concours de projets Lavaux 
Classic. Le public pourra découvrir un 
duo piano-chant autour d’Alma Mah-

ler, une performance de percussion en 
solo ou une harpe soutenue par des 
effets électroniques, trois projets extrê-
mement variés et portés par l’enthou-
siasme d’une jeunesse dont Lavaux 
Classic tient à soutenir la force créa-
trice.

Informations et billetterie
Rendez-vous les 7 et 8 octobre pro-

chains à Cully dans la salle Davel, pour 
le plaisir d'écouter et voir jouer consé-
cutivement les grands pianistes de 
notre temps que sont Finghin Collins 
et Abdel Rahman El Bacha.

Prochain événement
Toute l’équipe du festival se réjouit 

déjà de vous retrouver pour la 21e édi-
tion de Lavaux Classic du 20 au 30 
juin 2024.

Céline Chable et Guillaume Hersperger

Retrouvez le programme complet 
ainsi que toutes les informations sur le site 
lavauxclassic.ch

Cully

Lavaux Classic les 7 et 8 octobre

Les pianistes de renommée mondiale Finghin Collins et Abdel Rahman El Bacha sont à l’af�iche de l’événement de clôture des 20 ans 
de Lavaux Classic, les 7 et 8 octobre prochains, au temps des vendanges. Deux récitals au caractère tout à fait exceptionnels puisque 

les virtuoses joueront en alternance sur deux instruments : un piano moderne Steinway D et un Pleyel 280 de 1937 minutieusement restauré 
pour l’occasion ! De véritables dégustations sonores au cœur de Lavaux, lesquelles permettront aux auditeurs de comparer les sonorités 

et de découvrir de nouvelles perspectives pianistiques.

Le concours de piano, une mine de talents

Le Pleyel Grand concert 280 minutieusement restauré 

Abdel Rahman El Bacha et Finghin Collins 
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A
B
C
D
E
F
G

A
Nouveau style, performances accrues et valeurs fortes.
Essayez-la!

Waouh!
NouvellePrius.

Prius Premium, Plug-in Hybrid e-CVT, 164 kW/223 ch, Ø cons. 0,7 l/100 km, 12,6 kWh/100 km, CO₂ 16 g/km, e�. énerg. A.

Garage de la Petite Corniche Michel Delessert SA
Route de la Petite Corniche 5 - 1095 Lutry
021 791 52 65 - info@toyota-lutry.ch
www.garage-petite-corniche.ch

Maintenant votre unique partenaire dans le district Lavaux-Oron
Une entreprise familiale et professionnelle, toujours à votre service

34
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Maintenant votre unique partenaire dans le district Lavaux-Oron
Une entreprise familiale et professionnelle, toujours à votre service
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Chemin du Moulin 1 | CP 63 | 1095 Lutry
Tél. 021 791 34 93 | www.jpceppi.ch
jp.ceppi@vtxnet.ch | lionel@ceppi-sa.ch

 Entreprise forestière

CHRISTIAN 
AESCHLIMANN

Coupe et débardage de bois
Achat de bois sur pied

Abattages spéciaux à proximité de bâtiments ou autres
Nettoyage et plantation

Entretien de la végétation avec évacuation
Bois de feu toutes longueurs

Zone industrielle en Grivaz 10
Christian Aeschlimann 1607 Palézieux
aeschlimann74@bluewin.ch Natel 079 606 47 03

www.aeschlimann-bois.ch

TOUJOURS
Nacelle à chenilles hauteur 21 mètres

Camion grue avec benne

37
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37
23 Le Domaine des Rueyres, 

exploitation familiale de la famille Cossy,
situé entre Chexbres et Chardonne, c’est un savoir-faire

de trois générations, permettant de proposer une quinzaine de 
vins issus de près de sept hectares à Lavaux.

Nous vous accueillions très volontiers
pour une dégustation. 

Un caveau voûté est disponible
à la location jusqu’à 40 personnes.
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C’est la saison
de la chasse

Tout le mois d’octobre

Heures d’ouverture :
Lundi à vendredi : 6h à 23h30 - Samedi : 7h à 23h30

Tél. 021 784 30 23 - Route de la Claie-aux-Moines 23 - 1073 Savigny

Pizzas - Livraison à domicile de 18h à 21h30

Nos propositions
Terrine de chevreuil
Selle de chevreuil

(dès 2 pers.)
Médaillons de chevreuil

Civet de chevreuil
Entrecôte de cerf
Tagliatelle Diana

Le Lavaux-Oron pour le Congo
www.ceremhen.org IBAN :
CH82 0900 0000 1469 7927 8

Parce que la vie   

d’un orphelin
n’a pas de prix!
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Atelier décoration En Face
Christian Gilliéron, tapissier-décorateur  -  Grand-Rue 5, 1083 Mézières

  079 358 35 28  -    021 903 28 41  -  www.atelier-enface.ch Grand choix de tiss
us
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Solutions Sols Sàrl
Parquets - Moquettes

Vinyles

Alain Mouther
078 410 18 92

info@solutions-sols.ch

Route de Taillepied 67 - 1095 Lutry

37
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Pierre-Alain Métraux
Route de la Claie-aux-Moines 5  •  1073 Savigny

Tél. 021 781 11 07  •  3sapins.savigny@bluewin.ch

 Réparations toutes marques
Vente voitures neuves et occasions
Pneus service  –  Station d’essence

Lavage automatique

37
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« Ma priorité, votre 
pouvoir d’achat ! »

Yvan PAHUD
au Conseil national

Entrepreneur forestier - Député
Vice-Syndic - Chef du groupe UDC
Sainte-Croix

Jeu, essai et transformation

La coupe du monde de rugby a commencé il y a déjà un mois. 
Après ces quatre premiers week-ends de compétition et 
quelques évènements marquants, tel que la blessure d’An-
toine Dupont, ainsi que la quasi-élimination de l’Australie à 

la suite de leur défaite contre les Fidji. On peut dire que rien n’est 
encore sûr et de possibles retournements de situation pourraient 
arriver ! Quelques équipes sont déjà quali�iées pour la suite, mais 
bien d’autres sont encore incertaines.

Et c’est tant mieux ! Cela va donner d’autant plus d’intérêt aux 
matches que nous allons diffuser pour ce premier week-end du 
RugbyFest. Espérons que les émotions fortes, le yoyo émotionnel et 
la passion seront au rendez-vous de ces rencontres.

Vendredi soir 6 octobre, se jouera un France-Italie où 
l’Italie pourrait créer une énorme surprise si elle s’imposait face 
à la France pour ainsi prendre la deuxième place de la poule A, 
ce serait une première pour nos voisins italiens s’ils passaient en 
quart de �inale de la coupe du monde. Pour comprendre l’ampleur 
de la tâche qui attend la Squadra Azzurra, 47 rencontres ont eu lieu 
avec le XV de France, seulement 3 victoires sont à leur compteur et 
la dernière date de 2013.

Samedi 7 octobre, en plus des deux matches diffusés, deux 
concerts sont prévus pour agrémenter la journée. Ouverture des 
festivités avec le match Angleterre - Samoa, les Britanniques étant 
déjà quali�iés, les Samoans ne pourront que se battre pour une 
troisième place synonyme de quali�ication automatique pour la 
prochaine coupe du monde dans quatre ans. Cela sera suivi d’un 
concert d’accordéonistes par « Les Rossignols », qui vont pouvoir 
ambiancer « Le Battoir » pour le plus grand bonheur des suppor-
teurs irlandais, écossais ainsi que tout les autres que nous espérons 
voir nombreux pour la diffusion du deuxième match de cette jour-
née Irlande - Ecosse. Match qui pourrait également offrir un sacré 
coup de théâtre si l’équipe du chardon (Ecosse) s’imposait avec le 
bonus offensif contre l’Irlande numéro 1 mondial et ainsi �inir en 
deuxième position dans leur groupe. Quoi qu’il arrive, pour remon-
ter le moral des troupes ou fêter les victoires tout le monde pourra 
pro�iter d’un concert live du groupe Ar’Vi, qui nous fera pro�iter de 
leurs propres compositions jusqu’à la �in de la soirée.

Dimanche 8 octobre, se jouera le match pour la deuxième 
place du groupe D, la poule la plus ouverte, qui opposera le Japon à 
l’Argentine, cela annonce un match électrique, car celui qui s’impo-
sera pourra continuer l’aventure coupe du monde et affrontera le 
premier de la poule C, probablement le Pays-de-Galles. C’est aussi 

la journée qui permettra à tout le monde de tester le rugby avec 
le club de Palézieux, puisqu’une initiation est prévue tout l’après-
midi, l’occasion de percuter des boucliers, lancer ce fameux bal-
lon ovale et passer un bon moment en famille et entre amis. Pour 
rappel, au rugby tout le monde est le bienvenu, il n’y a pas un type 
de gabarit souhaité. Qu’importe le physique, il y a une place sur le
terrain pour tout le monde.

Le but de la manifestation est que tout le monde puisse y venir 
et passer un bon moment, c’est pour cette raison que l’entrée est 
gratuite pour tous les matches ainsi que les animations. Nous avons 
voulu instaurer l’esprit du rugby dans ce mois de fête.

Les derniers matches de ce week-end vont dé�inir les futurs 
quarts de �inale, ces phases qui elles, se jouent en match éliminatoire. 
Evidemment, toutes ces rencontres seront diffusées au « Battoir ».

Noémie Cavin

Palézieux

Coupe du monde de rugby sur grand écran au Battoir dès vendredi 6 octobre

Programme au Battoir

Vendredi 6 octobre
19h Ouverture du Rugby Fest 2023
21h France - Italie
23h DJ Set

Samedi 7 octobre
17h Ouverture
18h Angleterre - Samoa
19h Accordéon avec « Les Rossignols »
21h Irlande - Ecosse
23h Rock avec « Ar’Vi »

Dimanche 8 octobre
13h Japon - Argentine
15h Initiation au rugby - enfants et adultes

Vendredi 13 octobre
19h Ouverture
20h « Invictus » de Clint Eastwood
23h DJ Set

Samedi 14 octobre
17h 1er quart de fi nale
19h Initiation et démonstration de lutte suisse
21h 2e quart de fi nale
23h Karaoké

Dimanche 15 octobre
17h 3e quart de fi nale
19h Initiation au rugby - enfants et adultes
21h 4e quart de fi nale

Vendredi 20 octobre
19h Ouverture
21h 1re demi-fi nale
23h Concert de « Temptation duo »

Samedi 21 octobre
17h Diffusions de vidéos de rugby
19h Concert de « Madrijazz »
21h 2e demi-fi nale
23h  Concert de « Punchy Parasites »

suivi de karaoké

Dimanche 22 octobre
14h Loto du RCPalézieux - 10’000 fr. de lots
17h30 Repas malakoffs

Vendredi 27 octobre
17h Ouverture
19h Concert de « Brice »
21h Petite fi nale
23h Show burlesque

Samedi 29 octobre
17h Ouverture - Discours offi ciel et verre de l’amitié
19h Concert de cor des Alpes
21h Finale
23h Karaoké

© INPHO/James Crombie
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Pour un
avenir sûr

et libre !

Jacques NICOLET

au Conseil national

« Pour vous
à Berne »

BROULIS
BUFFAT

AUX ÉTATS

Liste 16

50 bougies pour La Pla-pla

Si le gâteau géant posé sur le giratoire 
jouxtant le centre commercial n’a pas 
laissé indifférent, aucun passant n’a 
pu ignorer le message. Amusante ou 

scandaleuse, la communication est passée 
et a été l’occasion de se remémorer l’impor-
tance que représente ce lieu de commerce 
incontournable de la Riviera vaudoise.

C’est en 1973 que la Tannerie de Vevey 
a cédé sa place au « Centre Saint-Antoine » et 
son architecture avant-gardiste. Ne comptant 
que deux grandes enseignes et quatre bou-
tiques à ses débuts, le bâtiment, qui a subi 
des modi�ications en 1987 avec l’adjonction 
de nouvelles marques 
nationales et interna-
tionales, ne trouvera sa 
forme dé�initive qu’en 
2004 avec son exten-
sion vers l’avenue du 
Général-Guisan.

A l’heure actuelle, 
ce vaillant quinquagé-
naire affectueusement 
surnommée « La Pla-
pla » ne propose pas 
moins de 45 enseignes 
commerciales qui font 
le succès du Centre tant 
dans les domaines de 
la mode, de la beauté, 
de l’aménagement de 
la maison ou du multi-
média.

Référence du shopping, près de 90'000 
visiteurs par semaine en moyenne s’em-
pressent de faire leurs courses dans un 
lieu qui est devenu un incontournable de la 
région veveysanne.

Le directeur du centre, David Vieira, se 
souvient avec émotion des anciens couloirs 
qu’il parcourait à vélo étant enfant et des 
expositions mémorables qui ont agrémenté 
le centre depuis un demi-siècle. A l’occa-
sion des festivités, il af�irme « A 50 ans, il est
toujours permis de rêver ! » 

La rédaction / ae

Vevey

Le gâteau installé sur le giratoire le dimanche 3 septembre

Photos © Le Courrier

Le Centre Manor de Vevey a souf�lé ses 50 bougies
au milieu d’invités venus nombreux.

Le directeur du Centre Manor, David Vieira, entouré par Thierry Saba, pharmacien
et David Jordan, architecte et membre de la SIC Vevey

Un grand merci !
Dimanche 25 septembre dernier, à 23h, 

le rideau est tombé sur la 75e Fête 
des vendanges de Lutry. Le comité 
d’organisation adresse ses remercie-

ments à l’ensemble des bénévoles, autorités et 
partenaires ayant œuvré pour que la fête soit 
belle et réussie. 

Le remboursement des soldes chargés sur 
les bracelets de paiement peut être demandé 
sur notre site internet jusqu’au 31 octobre 
2023. Les montants non réclamés seront attri-
bués à la Colonie de vacances de Lutry. 

Vivement la prochaine en 2024!

Le comité d’organisation

Le coin de la Fête

©Antoni Aeby

Le comité d’organisation 2023, hors photo Virginie Jeauffre

La plus grosse citrouille
du pays est belmontoise

Simon Favre a pour la deuxième fois remporté le concours de la plus grosse courge suisse. Avec 
ses 675 kilos, la cucurbitacée qui a poussé dans le district devance de 36 kg et de 191 kg ses 
adversaires. En 2022, c’est la citrouille de Florian Isler qui avait atteint la plus haute marche 
du podium avec 499 kg. Le cultivateur zurichois se retrouve cette année à la quatrième place.

Toujours en 2022, ce même compétiteur avait obtenu un nouveau record européen avec une tête de 
tournesol de 73.3 centimètres de diamètre.

Cette année, les cultivateurs helvétiques ont établi de nouveaux records. A ce titre, on note une 
aubergine de 2.4 kg, un melon de 34.8, un chou rouge de 13.6 kg, une courgette de 45.8 kg et un céleri 
de 2.52 kg, précise JunckerFarm. La compétition ne se joue pas uniquement sur la balance, puisque les 
juges ont récompensé Matthias Leuenberger pour la plus belle citrouille, une sorte de prix similaire au 
prestigieux «Howard Dill» de l’autre côté de l’Atlantique. 

Thomas Cramatte

Belmont-sur-Lausanne

Simon Favre a pour la deuxième fois remporté le concours de la plus grosse courge suisse.
Près de vingt courges géantes se sont affrontées sur la balance du concours national des plus gros fruits et légumes

© Ferme La Coullete/JunckerFarm



N° 37 • JEUDI 5 OCTOBRE 2023 Le Courrier

Contrôle qualité

INFOS LOCALES 15

Publicité

Les fonds de soutien
d’utilité publique du Dr Rochat

Charles-Christian Rochat est né le 1er juin 1906, à Cully, où 
son père était instituteur. Il fut marié et père de deux �illes.

Hôpital de Lavaux

Médecin généraliste et chirurgien FMH, le Dr Rochat 
s'est dévoué sans compter pour que la région de 
Cully, chère à son cœur, soit dotée tout d'abord d'un 
hôpital. En 1939, les interventions vigoureuses, le 

courage et l’énergie du Dr Rochat furent déterminantes pour la 
création de l'Hôpital de Lavaux, face aux puissantes oppositions 
régionales. En étroite collaboration avec l’architecte Eugène 
Bron, il imagina tout le concept et la structure de l'hôpital qui 
aboutit au projet d'exécution suivi de la réalisation de l’institu-
tion en 1942. Il en deviendra le médecin-chef et chirurgien en 
1946, fonction qui occupa pendant 30 ans, pratiquant non seule-
ment la médecine et la chirurgie générale, mais également l'obs-
tétrique. A côté de son activité à l'hôpital, il pratiqua la médecine 
dans son cabinet à Cully et se rendait très souvent à domicile 
pour consulter et soigner les patients, à toute heure du jour 
ou de la nuit. Sa disponibilité et son dévouement étaient tout
simplement exceptionnels.

Samaritains
Il fut l’instigateur de la création de la section des Samaritains 

de Lavaux. Ce fut également lui qui mit sur pied le service de 
médecine scolaire dans la sphère du cercle de Cully et environs. 
De plus, le Dr Rochat s'impliqua au titre de chef expert des soins 
aux noyés dans le cadre de la Société internationale de sauve-
tage sur le lac Léman. Sur le plan militaire, le lieutenant-colonel 
Charles-Christian Rochat fut médecin-chef à la brigade d'infan-
terie de montagne 10.

Société du Port et des Bains de Moratel Cully (SPBMC)
Malgré une activité débordante, le Dr Rochat fut à l'origine de 

différentes réalisations comme le terrain de sport des Ruvines 
ou le port de Moratel. Doté d'un réseau d'amis et de connais-
sances aux compétences professionnelles diverses, et fort du 
mandat donné par la Société de développement de Cully et envi-

rons, il décida de créer une société qui mènerait 
à chef la construction d'un port avec accès public 
au lac tout en développant la zone des bains. 
Ainsi naquit, le 10 décembre 1953, la Société du 
Port et des Bains de Moratel Cully (SPBMC). La 
construction du port démarre en 1958 et son 
inauguration fera l’objet d'une fête mémorable 
le 2 septembre 1972. Eh oui, il fallut 14 ans pour 
que le projet imaginé par le Dr Rochat arrive à 
terme.

La Tour-de-Gourze et Grandvaux
Passionné d'histoire, le Dr Rochat est à la 

base d'une plaquette consacrée à la Tour-de-
Gourze, plaquette publiée sous l'égide du FUPR 
et de la commune de Riex. En 1989, il est fait 
bourgeois d’honneur de la commune de Grand-
vaux, où il avait élu domicile et où il a consacré 
plusieurs années de sa vie à mettre de l’ordre 
dans les archives communales. Ceci l'a conduit à 
écrite l'ouvrage Grandvaux à la recherche de son 
passé.

Fonds d’utilité publique Dr Charles-Christian Rochat 
(FUPR)

Au cours de son activité médicale, le Dr Rochat fut l'objet de 
dons de reconnaissance de la part de certaines et de certains 
de ses patients. Avec ces dons, il eut l’idée de créer une fonda-
tion au sens des articles 80 et suivants du Code civil, fondation 
qui portera le nom de « Fonds d'utilité publique Dr Charles-Chris-
tian Rochat à Cully » (FUPR). Cette fondation voit le jour le 25 
juillet 1967 et ses buts sont les suivants : « Faciliter les études 
et l'exécution de projets et de soutenir toute institution d'uti-
lité publique à but non lucratif. Seuls les projets et les études 
d'utilité publique concernant le territoire des communes de 
Bourg-en-Lavaux et de Forel (Lavaux) pourront béné�icier 
de ce fonds ». Le montant total des subsides versés par le FUPR 
depuis sa création s'élève à plus de 700'000 francs en faveur de 

diverses institutions. Le Conseil de fondation du Fonds d'utilité 
publique Dr Charles-Christian Rochat étudiera toute demande 
répondant aux buts rappelés ci-devant.

Au nom du FUPR
François Chapuisat et Geneviève Chapuisat Pont

Bourg-en-Lavaux - Forel (Lavaux)

Le Docteur Charles-Christian Rochat (1906 -1997), fondateur du Fonds d'utilité publique éponyme

©
 FU

PR

Soumettez vos projets au Fonds d’utilité publique
Dr Charles-Christian Rochat à :

FUPR 
c/o M. Philippe Maeder

Route de Lausanne 23, 1096 Cully

Giuseppe Dallera, dit Joseph, est une fi gure bien connue

Né le 28 septembre 1933 à Brescia en Italie, Joseph est 
arrivé en Suisse à l’âge de 20 ans pour ne pas devoir 
accomplir son service militaire comme soldat dans une 
armée fasciste. Il se souvient n’avoir eu à Brigue qu’une 

thune en poche. C’est là que, pour tuer le temps, il a appris à fumer, 
d’abord des Boston assez légères qu’il a rapidement troquées 
contre des Gauloises qu’il allumait sur les cendres de la précédente.

Il s’est rapidement trouvé un emploi comme commis chez un 
paysan à Vuibroye. Puis il a travaillé comme chauffeur durant 40 
ans chez Patrick Fonjallaz, vigneron réputé d’Epesses, la SA comme 
on l’appelle ici. Il montre avec �ierté la montre en or qu’il a reçue 
pour ses vingt ans d’activité. Un témoignage de distinction pour les 
30 ans est accroché au mur du corridor.

L’ancien camion de livraison Saurer qu’il 
conduisait se repose aujourd’hui au Musée des 
Transports. Dans les belles années, Joseph a 
livré au volant de ce camion trois millions de 
litres de vin par an, et l’a mené à 1’020’000 kilo-
mètres avant de le voir partir glorieusement 
pour Lucerne.

Maria, son épouse, est à ses côtés, ainsi que 
sa �ille Corinne. Il a rencontré Maria à Epesses 
alors qu’elle y livrait des lapins de la ferme fami-
liale, à ses heures perdues. Ils se sont mariés en 
1982 en la chapelle de Bahyse. C’est donc l’an 
dernier que les deux époux ont fêté leurs 40 ans 
de mariage. Cette union lui a d’ailleurs valu l’ex-
communication de l’Eglise catholique puisque 
Maria est protestante.

Les autorités de Bourg-en-Lavaux étaient 
présentes ce jeudi 28 septembre du jour anni-
versaire. Venu sans l’encombrant fauteuil 
traditionnel, Jean-René Gaillard, municipal 
des Domaines et de la Voirie, a transmis à 
l’alerte nonagénaire les vœux et les félici-
tations de la municipalité et lui a remis un 
présent fortement apprécié. Accompagné de 
l’huissier Pierre-Alain Genton, le municipal a 

souligné dans son allocution que l’arrivée de Joseph à Epesses, 
alors une commune, remontait au 3 avril 1960.

Puis on a levé bien haut nos verres et l’on a trinqué. Ce qui 
maintient Joseph en excellente santé ? Le Calamin, évidemment, 
mais aussi les nombreux escaliers qui remplissent l’ancienne 
maison, qu’il ne rechigne pas à monter et descendre plusieurs 
fois par jour.

Sans s’y attarder, il évoque des passages de vie. C’est vrai 
que le Caveau des Vignerons d’Epesses était le premier, ouvert 
en 1964 pour l’Exposition nationale. Un autre lui a succédé en 
la Maison du Vigneron. L’actuel se trouve sur la Place. C’est tou-
jours aussi vrai que Joseph, comme beaucoup d’anciens, a vécu 

de nombreuses transitions. Il y a encore peu, une trentaine de pres-
soirs nécessitaient la fermeture de la route de la Corniche, dans un 
sens et durant les vendanges. Il n’en reste qu’une dizaine. S’y sont 
ajoutés des embouteillages inversement proportionnels.

Beaucoup de souvenirs occupent ses souvenirs et sa conversa-
tion. Il se souvient entre autres d’une altercation avec le vigneron 
André Rouge au sujet de places de parc squattées par André durant 
les vendanges. Celui-ci l’a menacé d’un retour en Italie via le Sim-
plon. Et Joseph de répondre que de place Rouge, il n’en connaissait 
qu’une, à Moscou. D’autres épisodes lui ont valu le surnom, avec 
deux compagnons, de mousquetaire.

L’anniversaire s’est poursuivi en famille dans un restaurant de 
la commune, et le lendemain avec des voisins venus en bons amis.

Dix nonagénaires habitent la commune de Bourg-en-Lavaux, 
ainsi qu'un centenaire. C’est avec la santé tout le bien qu’on peut 
souhaiter à Joseph.

Santé donc ! Et longue vie ! 

Texte et photo Christian Dick

Epesses

Tous les anciens l’ont vu longtemps tenir sa cave, et s’y sont abondamment rendus. Cinq présidents de la Confédération lui ont fait l’honneur
d’une visite, dont Jean-Pascal Delamuraz. Sa cave lui sert aussi d’atelier de menuiserie, sa formation initiale. C’est là qu’il a créé

des tables et toutes sortes de meubles. Mais une vie ne se résume pas à une cave.

Corinne, la fi lle de Joseph, et Maria son épouse entourent l’alerte nonagénaire,
sous l’attention souriante du municipal Jean-René Gaillard



N° 37 • JEUDI 5 OCTOBRE 2023 Le Courrier

Contrôle qualité

CULTURE 16

Michel Gondry revient sur le grand écran avec l’histoire 
d’un réalisateur qu’un trouble psychique empêche de travail-
ler sur son �ilm. Incarné par Pierre Niney, le jeune homme est 
aussi comique que tragique.

Fuir Paris pour monter dans les Cévennes

Représenter un trouble psychique au cinéma requiert de 
décider si ce dernier sera perçu du point de vue de la per-
sonne qui le vit ou de l’extérieur. Dans son nouveau �ilm, 
Michel Gondry décide vraisemblablement de jouer avec 

cette tension en montrant la vie erratique de Marc (Pierre Niney), 
un trentenaire dont les idées sont embrumées par un traitement 
médical qu’il ne supporte plus. Le �ilm s’entame ainsi sur une 
course poursuite : celle du réalisateur et de son équipe décidant de 
fuir Paris avec leur matériel de montage bien vite empaqueté dans 
un fourgon, pour aller le �inir à leur guise dans les Cévennes, chez 
Denise, la tante du protagoniste. Cette tante très sensiblement incar-
née par Françoise Lebrun donne de la profondeur au personnage 
enfantin joué par Pierre Niney, en venant assumer un rôle parental 
dont il semble avoir profondément besoin. Denise n’aura ainsi de 
cesse de lui rappeler de s’excuser auprès des gens qu’il blesse. Car 
des gens, Marc en blesse sans arrêt : la liste de ses ennemis ne fait 
que s’allonger durant l’heure et demie que dure le �ilm. Dans la mai-
son des Cévennes se recrée ainsi une sorte de cellule familiale, dans 
laquelle le réalisateur prend le rôle d’enfant prodige un peu gâté, 
que sa monteuse et son assistante se retiennent d’envoyer bouler, 
à la manière de deux grandes sœurs patientes mais épuisées. En 
marge de l’histoire se déploie ainsi un questionnement que le �ilm 
garde sous silence : hormis Denise, qui sont les proches de Marc, lui 

qui semble terriblement sans ancrage ? Alors que le �ilm reste �lou 
sur le trouble psychologique de Marc, ainsi que sur ce qui l’a causé, 
ce semblant de cellule familial parle de lui-même.

Camiontage et code de conduite
Le désencrage du protagoniste lui permet néanmoins une 

créativité frénétique une fois les médicaments jetés aux toilettes. 
Alors que sa monteuse Charlotte, incarnée par Blanche Gardin 
(qui se révèle encore une fois sous un jour nouveau, en alliée 
patiente et tendre) tente laborieusement de �inir le �ilm, Marc 
multiplie les idées loufoques, procrastinant le visionnement de 
son �ilm jour après jour.

Les inventions géniales se multiplient : Marc construit un 
« camiontage » pour Charlotte dans lequel il suf�it de klaxonner 
pour couper une séquence du �ilm, lui achète une maison, dirige 
un orchestre en dansant alors qu’il n’a jamais fait ça auparavant… 
Il s’agite, se perd, mais tente en même temps de se trouver un code 
de conduite en entamant la rédaction de son « livre des solutions », 
entamé probablement il y a de nombreuses années mais qui ne 
comportait jusqu’alors que des pages blanches - symbolisant là 
encore le manque de cadre du protagoniste. Le montage de son 
�ilm loin de Paris apparait dès lors comme un prétexte pour Marc : 
obligées de rester pour monter le �ilm et l’assister, Charlotte et 
Sylvia l’accompagnent en réalité dans une phase maniaque que 
Marc ne peut gérer seul. Le montage du �ilm devient ainsi un pré-
texte pour suivre le chemin initiatique de ce jeune homme en 
fuite. Le long-métrage de Gondry est ainsi une ode au génie non 
canalisable, alliant l’aspect humoristique de cette non-maîtrise à 
son aspect tragique.

Le génie du maudit
Sans �iltre, Marc s’auto-

rise souvent à parler sans 
ré�léchir, ce qui donne au 
�ilm un aspect vraiment 
comique. Alors que Char-
lotte a fait venir son assis-
tant monteur Carlos, Marc 
le rejette complètement, 
notamment parce qu’il 
tousse. Des moments de 
son rejet sont ainsi vraiment drôles, par exemple lorsqu’à table 
le pauvre assistant monteur se met à tousser et que Marc se lève, 
s’avance vers la porte et l’ouvre en disant « Carlos, tu veux peut-
être un peu tousser dehors ? » avec l’air ahuri que Pierre Niney 
maîtrise si bien. Le caractère méchant et égoïste de Marc est ainsi 
pardonné par la mise en scène de Michel Gondry qui le tourne 
en dérision, une dynamique que l’on peut franchement question-
ner. Le �ilm participe en effet à une illustration du mythe du poète 
maudit, du génie incompris, à qui on pardonne la violence de son 
comportement. La narration est par ailleurs guidée par la voix-
over du protagoniste, qui a donc la mainmise sur un récit qui se 
déploie en fonction de ce qu’il perçoit, aussi irréel que cela soit 
parfois.

Charlyne Genoud - charlyne.genoud@le-courrier.ch

Le livre des solutions, Michel Gondry, 2022, France, 1h42.

Le livre des solutions, de Michel Gondry
Cinéma

L’air ahuri que Pierre Niney maîtrise si bien se met au service d’un personnage enfantin et comique dans Le livre des solutions
La tante Denise, très sensiblement incarnée par Françoise Lebrun, donne de la profondeur au personnage enfantin joué

par Pierre Niney, en venant assumer un rôle parental dont il semble avoir profondément besoin

Il nous semble que la Confédération, au lieu de prendre 
clairement parti dans tel ou tel con�lit international 
ou civil, pourrait faire of�ice de médiateur avec beau-
coup plus de dynamisme. Rôle qu’elle a très bien joué, 

à la grande satisfaction des deux parties, lors de la pré-
paration des Accords d’Evian en 1962. Certes, la Suisse 
ne participa jamais directement aux pourparlers eux-
mêmes, mais en les facilitant et en établissant une rela-
tion de con�iance entre les émissaires de la France gaul-
liste et ceux du Gouvernement provisoire de la République 
algérienne (GPRA), elle contribua à mettre �in à la guerre 
d’Algérie, qui durait depuis 1954.

C’est à ce processus que l’infatigable historien Marc 
Perrenoud, spécialiste de l’Algérie où il a d’ailleurs passé 
son enfance, et la jeune dessinatrice Bouchra Mokhtari 
viennent de consacrer un livre-BD, genre décidément à la 
mode ! L’ouvrage, qui semble s’adresser prioritairement 
à la jeunesse algérienne et suisse, est didactique dans le 
meilleur sens du terme. Des cartes, des notices biogra-
phiques, des extraits de journaux de l’époque, avec les 
noms de prestigieux journalistes tels que Charles-Henri 
Favrod, qui écrivait dans la Gazette de Lausanne, resti-
tuent bien le climat de l’époque.

On assiste donc à toutes les phases de la préparation 
de la conférence d’Evian, Rappelons que le maire de la 
cité savoyarde Camille Blanc, considéré comme traître à 
« l’Algérie française », fut alors assassiné par la tristement 
célèbre OAS (Organisation de l’armée secrète). On mesure 
aussi dans le livre le rôle éminent joué par le conseil-
ler fédéral radical Max Petitpierre, partisan d’une Suisse 
ouverte au monde. N'entrons pas ici dans tous les détails 
de ce processus diplomatique, qui connut des avancées 
et des revers. On les apprendra en lisant les pages, très 
vivantes, de cet opus historique à la portée de tous. Mais 

on ne saurait éluder un aspect important de la méditation 
suisse : c’est notre pays qui, au Signal de Bougy et sous 

forte protection militaire, abrita la délégation algérienne, 
qui ne voulait pas loger en France. Et ladite délégation 
était transportée chaque jour à Evian par les hélicoptères 
de notre armée. L’écrivain français Pierre-Henri Simon 
rendit d’ailleurs à cette action diplomatique et concrète 
un bel hommage dans le journal Le Monde, sous le titre 
« Si la Suisse n’existait pas… »

Certes, le rôle positif de notre pays est un peu lourde-
ment appuyé. Il faut dire que l’ouvrage a été réalisé avec le 
soutien de l’Ambassade de Suisse en Algérie… On pourra 
discuter aussi de la qualité des dessins. Si les bâtiments 
concernés (Palais fédéral, hôtels, lieux des rencontres 
entre les deux délégations) ont été reproduits avec minu-
tie, les postures rigides et les visages des différents per-
sonnages sont montrés avec une certaine naïveté, qu’ex-
pliquent probablement la jeunesse de l’artiste algérienne 
et son souci de traiter un sujet grave avec une certaine 
austérité. Mais �inalement, le principal n’est pas là. Il est 
de faire comprendre aux lectrices et lecteurs un long et 
dif�icile processus de négociation, dans lequel, répétons-
le, la Suisse a joué un rôle très positif, dont elle pourrait 
s’inspirer aujourd’hui.

Pierre Jeanneret

Le long chemin jusqu’aux Accords d’Evian
de Marc Perrenoud et Bouchra Mokhtari.
Souvenirs de Suisse (1960-1962), avec une préface de Jean Mayerat,
Editions Barzakh, Alger, 2023, 47 p. 

Malheureusement, la diffusion de ce livre en Suisse et en France
se heurte actuellement à des lourdeurs administratives…

Le rôle apprécié de la Suisse dans les Accords d’EvianLe rôle apprécié de la Suisse dans les Accords d’Evian

C’est à lire
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BA
LCO

NDULÉMAN

Chexbres-Villa
ge

WWW.BALCONDULEMAN.CH

022 364 86 10 / 079 722 12 22

CHANTIER OUVERT

A VENDRE - CHEXBRES-VILLAGE
13 APPARTEMENTS SUR PLANS DÈS CHF 710’000.-

Publicité

La Folia d'Allegria,
musique hispano-italienne du XVIIe siècle 

La folia, qui signi�ie « amusement débridé », est 
une danse populaire très enjouée qui a eu une 
très grande in�luence dans la production musi-
cale dans l’Europe des XVIe et XVIIe siècles. 

De caractère profane, les pièces de ce programme 
proposent un voyage musical à travers l’Espagne, la 
France et l’Italie pour arriver en Amérique du Sud, 
avec l’esprit passionné et dansant comme �il conduc-
teur musical.

Claudio Monteverdi est un témoin de cette période 
charnière qui voit s’éclipser la Renaissance et appa-
raître les prémisses de la musique baroque. La vitalité 
rythmique qui caractérise la musique baroque espa-
gnole de Juan Hidalgo (pionnier de l’opéra espagnol) 
vous permettra de ressentir l’ambiance musicale de la 
Chapelle Royale de Madrid au XVIIe siècle.

Les musiciens
So�ia Rauss, soprano

So�ia Rauss est suisse et uruguayenne et commence 
très jeune sa formation musicale à la HEM de Genève. 
En 2007, elle part en Amérique du Sud et intègre, en 
tant que soprano soliste, la compagnie baroque Art 
Cantorum. De retour en Suisse en 2015, elle se per-
fectionne à l’HEMU de Lausanne et obtient un deu-
xième Master d’enseignement vocal. Passionnée par le 
répertoire d’oratorio, So�ia se produit en soliste avec 
l’OCR (Argentine), l’OFM (Uruguay), l’Ensemble Cantatio (Genève) 
entre autres. Elle s’est également produite dans plusieurs rôles, tels 
qu’Amina (Bellini), Cleopatra (Händel), Lucy (Menotti), Despina, 
Pamina et Silberklang (Mozart).

Albanie Bauer à la �lûte à bec
Albanie étudie la �lûte à bec dès l'âge de 7 ans au conservatoire 

de Toulouse. Elle intègre le département de musique ancienne de 
Toulouse à 18 ans et elle y étudie l'art de la diminution, les danseries 
et perfectionne son jeu de �lûte.

Elle devient ensuite enseignante de musique dans le secondaire 

en Suisse et joue comme �lûtiste dans le groupe La Folia d'Allegria 
en parallèle.

Antony Corbières au luth et à la guitare baroque
Depuis qu'il est enfant, Antony a toujours eu une passion pour 

la musique, passion qu'il aime transmettre à ses élèves. Le point de 
départ de son parcours musical a été le conservatoire où il a étudié 

la guitare. Il a su par la suite enrichir son jeu et son 
style à travers ses nombreux voyages et rencontres 
musicales. Il adore naviguer parmi différents styles 
de musique tels que le calypso, la musique cajun et le 
bluegrass, en passant par la musique baroque, le jazz 
ou encore la musique hawaïenne.

En plus de ses nombreuses collaborations et son 
enseignement, il intervient quotidiennement depuis 
10 ans en tant que musicothérapeute en milieu hospi-
talier, fondations et foyers.

Jordan Gregoris au violoncelle
Jordan se produit régulièrement en musique de 

chambre et au sein d’orchestre. Il participe à de nom-
breux festivals tels que le Sion Festival, Lavaux Classic, 
Montreux Jazz et Cully Jazz Festival.

Passionné de musique, il aime développer d’autres 
styles et s’aventurer notamment dans la musique 
ancienne et musique improvisée.

Animé par l’envie de transmettre, Jordan enseigne 
le violoncelle au Conservatoire cantonal du Valais 
(Sion) et au Conservatoire des Régions (site de l’Ecole 
Biremis près de Lausanne) depuis 2016.

Arman Grigorian à l’épinette
Arman Grigorian commence sa formation prépro-

fessionnelle en piano classique au conservatoire de 
Strasbourg. En 2011, il est admis à l’HEMU Lausanne, où il obtient 
un Bachelor et Master en pédagogie musicale et il parachève sa
formation professionnelle à la Haute Ecole des Arts de Berne avec 
un Master en interprétation.

C’est au conservatoire de Strasbourg qu’il découvre l’univers 
étonnant et fabuleux des claviers anciens. Dès lors, l’amour de ces 
instruments l’a toujours accompagné. Avec Pierre Goy, il approfon-
dit ses connaissances de ces instruments et continue d’explorer leur 
richesse après ses études.

Claude Chaupond

Forel

Association des Concerts de Savigny présente la Folia, le 8 octobre, à l’église

Dimanche 8 octobre à 17h,
à l’église de Forel (Lavaux) 

Plein tarif Fr. 35.- 
AVS/AI Fr. 30.- AVS/AI Fr. 30.- AVS/AI Fr. 30.- AVS/AI Fr. 30.- 

Etudiants, apprentis Fr. 15.- 
moins de 16 ans : gratuit 

www.monbillet.ch ou à l'entrée
www.concerts-savigny.ch - acs@citycable.ch

© Michel Croibier et Arman Grigorian

Concours et Exposition 
du Scribe

Le Scribe, trait d’union des Arts et des Lettres, lance son concours bisannuel de peinture 
et de sculpture. Les œuvres seront rendues publiques lors d’une exposition unique le 25 
novembre à Moudon, place St-Etienne. Le concours est ouvert à tous, selon le règlement 
publié sur le site Internet de l’association.

L’organisateur mise sur la venue de 200 visiteurs qui auront un droit de vote égal à celui du 
jury. Le concours réunit deux catégories, tableau et sculpture, dont les lauréats recevront un 
prix et verront leur œuvre paraître dans la publication du Scribe.

En plus du concours et de l’exposition de tableaux et de sculptures, l’association Le Scribe 
ouvre le 1er octobre son 17e concours littéraire. Touchant à nouveau la Poésie, la Nouvelle et le 
Roman, il est ouvert à tous jusqu’au 30 avril 2024.

Des précisions sont là aussi données sur le site https://www.lescribeassociation.net

Christian Dick

Moudon

Ph
ot

os
 ©

 Le
 S

cr
ib

e

Membres du Scribe entourant Carole Pico, syndique de Moudon

Membres du Scribe lors de l'AG du Scribe 2022
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CONSEILS POUR OBSÈQUES FUTURES
www.pfg.ch
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Retrouver votre journal
sur toutes les plateformes !

Aran
8 octobre au 19 novembre, tous les dimanches à la 
place St-Vincent, de 10h à 16h, marché du dimanche.

Carrouge
6 octobre, à 20h à la chapelle,
« Ecrire sous les étoiles » atelier d’écriture.

13 octobre, à la grande salle, « Ch’tite soirée »,
soirée moules organisée par le Jumelage de Carrouge. 
Rés. www.jumelagecarrougevd.ch

Chexbres
7 octobre, à 21h, au Caveau du Cœur d’Or,
« L’heure exquise », piano et chant.

7 octobre, à 10h30, au cinéma de la grande salle, 
séance de La Petite Lanterne.

10 octobre, de 14h à 17h, au Caveau du Cœur d’Or, 
« Thé dansant ».

Cully
7 octobre, à 9h, à Moratel, régate,
grande fi nale juniors.

26 octobre, dès 11h, à la salle Davel,
repas de soutien du FC Vignoble.

Epesses
7 octobre, à 8h30, à la place de la Mottaz,
départ de la route du moût de Payerne.

Forel
21 octobre, dès 9h, au stand de la Bedaule,
Tir de clôture.

Lutry
6 et 7 octobre, à 20h, à L’Esprit Frappeur, 
« Sylvie Bourban - Encore ».

6 et 7 octobre, à 20h, au Singe Vert 
« The Hot Teapots ».

8 octobre, à 18h, à L’Esprit Frappeur, 
concert rencontre avec Francis Lalanne.

12 et 13 octobre, à 20h, à l’Esprit Frappeur, 
« Jek & Aniu » concert surprise.

12 au 28 octobre, à la Villa Mégroz, 
exposition de 30 artistes membres de la Société 
d’études artistiques de Lausanne (SEA). 
Ouverture du mardi au dimanche de 14h à 18h, 
les samedis de 10h à 18h.

Mézières
Théâtre du Jorat, Rés. www.theatredujorat.ch
ou 021 903 07 55

7 octobre, vers 12h, halte de la calèche de la route du 
moût de Payerne.

7 octobre, à 19h, à la grande salle, 
fête bavaroise de la Fanfare du Jorat.

7 octobre, à 20h à l’église, concert par l’ensemble 
vocal La Cantilène et le chœur des Chênes. 
Entrée libre, collecte.

13 octobre, à la grande salle dès 19h, 
« Ch’tite soirée », moules frites.

Oron-la-Ville
Tous les samedis, de 9h à 12h30, 
à la place de la Foire, marché hebdomadaire.

13 et 14 octobre, à la place de la Foire, 
Foire aux oignons, org. SCAO.

Palézieux
7 octobre, de 9h à 13h au Battoir, marché du terroir.

Puidoux
21 octobre au 24 décembre, à Crêt-Bérard, 
Exposition d’œuvres de Claire Bolay, vernissage 
le 21 octobre, dès 16h, suivi d’un concert et d’un repas 
Inscr. activites@cret-berard.ch.

Pully
7 octobre, dès 9h, sur le quai Milliquet, portes 
ouvertes du SDIS Ouest-Lavaux.

Café-théâtre de la Voirie, 
Rés. www.theatredelavoirie.ch

5, 6 et 8 octobre, à 20h (di à 17h), 
« Le Meilleur de Karine C », one woman show.

7 octobre, à 19h, 8e édition 
« Chantons tous pour le Téléthon ».

13, 14 et 15 octobre, à 19h30, 
« Madeleine, ma reine ».

19 au 22 octobre, à 20h30 (di à 16h), 
« Les nuances du cœur » théâtre.

Octogone, Rés. 021 721 36 20
ou www.theatre-octogone.ch

12 et 13 octobre, à 20h30,
« Who plays who ? - la femme Mystère »,

pièce de Sandra Gaudin.

27 octobre, à 20h30, « Rival Consoles - Now is »

musique électro.

Ropraz
Jusqu’au 29 octobre à la Fondation L’Estrée, « Souffl e 
et trait » exposition peinture et verre, de Eveline 
Stauffer et Valérie de Roquemaurel. 
15 octobre, à 16h, conférence de Valérie de 
Roquemaurel. Entrée libre, Rés. fondation@estree.ch

Rue
Jusqu’au 8 octobre, à la Chapellenie, 
« Comme un souffl e », exposition de peintures 
de Marcel Dorthe.

Saint-Martin
6 octobre, à 20h à l’église, concert par l’ensemble 
vocal La Cantilène et le chœur des Chênes. 
Entrée libre, collecte.

Savigny
10 octobre, de 13h à 20h, au Forum, 
Vestiaire de Savigny, vente de seconde main. 
Infos : vestiairedesavigny@gmail.com

Servion
Café-théâtre Barnabé, Rés. 021 903 0 903, 
www.barnabe.ch, repas-spectacle 19h30, 
spectacle 20h30. Dimanche, 12h30.

_______________________________________

Si vous désirez voir fi gurer 
vos manifestations gratuitement 
dans notre rubrique 
« agenda » merci de nous faire parvenir 
votre programme 
à redaction@le-courrier.ch
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Oron-la-Ville Savigny Cully

VE 6

SA 7

DI 8

LU 9

MA 10

ME 11

CINÉMAS
Oron-la-Ville

Retrouvez d’autres informations sur
www.cinemadoron.ch / www.cinechexbres.ch / cinema-du-jorat.ch

Interdit aux chiens
et aux Italiens

Animation de Alain Ughetto
v.f. – 6/8 ans

Sa 7 à 18h et di 8 octobre à 16h
Lu 9 et ma 10 octobre à 20h

Coup de chance
Fiction de Woody Allen
vost.fr – 12/12 ans

Dimanche 8 octobre à 18h
Mardi 10 octobre à 20h

Chexbres

Foudre
de Carmen Jaquier
v.f. – 12/14 ans

Ve 6 et sa 7 octobre à 20h30

Jeanne du Barry
de Maïwenn France
v.f. – 14/16 ans

Ma 10, me 11 et ve 13 octobre à 20h30

Carrouge

Elementaire
Animation de Peter Sohn

vost.fr – 6/8 ans
Vendredi 6 octobre à 18h
Samedi 7 octobre à 17h

Mystère à Venise
Thriller de Kenneth Branagh
Vendredi 6 octobre à 20h30
Samedi 7 octobre à 20h30

Golden Seniors
Documentaire de François Kohler

v.f. – 16/16 ans
Samedi 7 octobre à 20h

Dimanche 8 octobre à 18h

Astolfo (Seconde jeunesse)
Fiction de Gianni Di Gregorio

vost.fr – 16/16 ans
Jeudi 5 octobre à 20h

Dimanche 8 octobre à 14h

2 3 4 5 8 7 9 6 1

6 9 5 1 3 4 2 8 7

7 1 8 6 9 2 4 3 5

5 2 9 8 6 1 3 7 4

3 6 1 4 7 5 8 2 9

8 4 7 3 2 9 1 5 6

4 8 6 9 5 3 7 1 2

1 5 2 7 4 8 6 9 3

9 7 3 2 1 6 5 4 8

Solution N°227

N° 228 DIFFICULTÉ : 2/4 THIERRY OTT

8 4 6 9

6 1 5

3 7 1

4 5 7

5 3

9 3 8

9 8 6

7 1 2

1 2 8 6

Dimanche 8 octobre 2023

SERVICES RELIGIEUX

Paroisse d’Oron-Palézieux
Oron 10h00

Paroisse Puidoux
Crêt Bérard 8h00 Région Lavaux

Paroisse de Bourg-en-Lavaux
Cully 10h30

Paroisse de St-Saphorin
Chexbres 10h15

Paroisse de Savigny-Forel
Savigny 10h00

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE RÉFORMÉE

Paroisse du Jorat
Ropraz 10h00

Chapelle 18h00 messe
Cully 9h30 messe
Lutry 10h00 messe
Oron 10h00 messe
Rue 10h00 jubilaires

de mariage
Ursy 10h00 messe

ÉGLISE CATHOLIQUE

N/A

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE FREE

Paroisse  de Belmont- Lutry
Belmont 10h00

En cas de doute, rendez-vous sur www.eerv.ch

Paroisse de Pully-Paudex
Chamblandes 9h15
Le Prieuré  10h45
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FOOTBALL

FC Puidoux-Chexbres Puidoux-Chexbres

Résultats des matches
Jun. B, coupe FC Roche – Foot Lavaux 0-3
Jun. D/9 Foot Lavaux – Mvt Menthue 15-0
Jun. B promotion Foot Région Morges – Foot Lavaux 2-2
Jun. A 1er degré FC Saint-Légier – Foot Lavaux 2-2
5e ligue FC Puidoux-Chexbres II – FC Concordia LS III 3-6
4e ligue FC Dardania Lausanne – FC Puidoux-Chexbres I 4-2

Prochains matches à Puidoux, terrain du Verney
Mercredi  4 octobre
Jun. A coupe FC Etoile-Broye – Foot Lavaux 20h00

Samedi 7 octobre
Tournoi Jun. F  Brack.ch Play more football, 12 équipes 09h00
Jun. E Foot Lavaux II – FC Yvorne I 11h00
Jun. E Pully Football I – Foot Lavaux I 11h00
Jun. B promotion Foot Lavaux – Mvt Vevey & Région 15h00
Jun. A 1er degré Foot-Lavaux – FC Le Mont I 17h00

Dimanche 8 octore
5e ligue Lausanne Benfi ca II – FC Puidoux-Chexbres II 10h30
4e ligue FC Puidouix-Chexbres I – FC Rapid-Montreux II

Mercredi 11 octobre 2023
Jun. B promotion Foot Lavaux – CS Chavannes Epenex 20h00

AS Haute-Broye Oron-la-Ville

Résultats des matches
3e AS Haute-Broye I – FC Vignoble IA 4-0
4e AS Haute-Broye II – FC Valmont I 0-2
Sen. 30+ AS Haute-Broy – AS FC Napoli Vevey 0-3
Sen. 50+ AS Haute-Broye – FC Etoile-Broye 3-7
Jun. B 2 Vevey-Sports II – AS Haute-Broye 4-2
Jun. C 1 Vevey-Sports I – AS Haute-Broye 4-3
Jun. D AS Haute-Broye I – Pully Football II 3-2
Jun. D JA - Etoy I – AS Haute-Broye II 5-2
Jun. D Mormont-Venoge lI – AS Haute-Broye III 2-6
Jun. E AS Haute-Broye I – FC Lutry III 13-6
Jun. E AS Haute-Broye II – Pully Football III 9-7

Prochains matches à Oron-la-Ville, place des Sports
Samedi 7 octobre
Jun. D AS Haute-Broye III – FC Saint-Légier IV 08h45
Jun. D AS Haute-Broye II – FC Forward-Morges I 09h00
Jun. E AS Haute-Broye II – FC Jorat-Mézières IV 10h30
Jun. C 1 AS Haute-Broye – Foot Lavaux I 13h30
Jun. B 2 AS Haute-Broye – Foot Région Morges I 15h30

Mercredi 11 octobre
Sen. 50+ AS Haute-Broy – FC Bavois-Chavornay 19h45

A l’extérieur
Jeudi 5 octobre
4e FC Yvonand IB – AS Haute-Broye II 20h30

Samedi 7 octobre
Jun. E FC Montreux-Sports IV – AS Haute-Broye I 09h00
Jun. D Vevey-Sports I – AS Haute-Broye I 10h00
3e AF Luc-Dorigny I – AS Haute-Broye I 19h00

Lundi 9 octobre
Sen. 30+ FC Forward-Morges – AS Haute-Broye Coupe vaudoise 20h30

FC Vignoble Cully, stade des Ruvines

Résultats des matches
Seniors +50 FCV – FC Aigle 1-2
Juniors D/9 Foot Lavaux – Vevey-Sports II 1-2
Juniors B Foot Région Morges II – Foot Lavaux I 2-2
Juniors C Foot Lavaux – FC Saint-Légier I 2-1
Juniors B Foot Lavaux II – FC Saint-Légier I 0-4
Juniors A FC Saint-Légier – Foot Lavaux 2-2
3e ligue FC Epalinges I – FCV IB 0-6
3e ligue AS Haute-Broye I – FCV IA 4-0

Prochains matches
Vendredi 6 octobre
Seniors +50 FC Pied du Jura II – FCV 20h00

Samedi 7 octobre
Juniors D FC Yvorne II – Foot Lavaux 08h45
Juniors E Foot Lavaux – FC Saint-Légier IV 10h30
Juniors C AS Haute-Broye – Foot Lavaux 13h30
Juniors B Pully Football I – Foot Lavaux II 14h00
Juniors B Foot Lavaux I – Mvt Vevey & Région 15h00
Juniors A Foot Lavaux – FC Le Mont II 17h00

Dimanche 8 octobre
3e ligue FCV IB – US Portugaise 11h00
3e ligue FCV IA  – FC Etoile-Broye I 14h00

Mercredi 11 octobre
Seniors +30 FCV – Team Ouest LS 20h00

Jeudi 12 octobre
Seniors +50 FCV – Pully Football 19h30

Le Pumptrack Tour s’arrête à Oron

Virages relevés et bosses sont 
désormais accessibles pour tout 
engins non motorisés. Que l’on 
soit muni de deux-roues comme 

les vélos et les trottinettes ou de quatre 
roues comme les skateboards et les rol-
lers, le pumptrack est ouvert à tout un cha-
cun : « Les amateurs de glisse peuvent pro�i-
ter gratuitement de ce circuit de 8 heures du 
matin à 20 heures », détaille Jean-Pierre Gal-
let, responsable du Centre sportif.

Construit par des apprentis
Ce n’est pas un hasard si le canton a 

fait l’acquisition d’un pumptrack mobile : 
« 2022 était l’année du vélo », précise Romain 
Richard, municipal en charge de la culture 
et du sport à la commune d’Oron. « Le suc-
cès rencontré a été tel, que l’Etat a décidé de 
jouer les prolongations ». La version 2023 a 
séduit les autorités communales pour plu-
sieurs raisons. Hormis le fait de proposer 
ou de faire découvrir un nouveau loisir à 
sa population, le projet permet d’intégrer 
des apprentis en réinsertion profession-
nelle. Chapeauté par l’ORIF (Organisation 
romande pour l’intégration et la formation 
professionnelle), ce sont une dizaine de 
personnes qui œuvrent dans l’installation 
du pumptrack dans diverses communes : 
« Nous nous occupons d’une dizaine de 

jeunes en apprentissage dans notre atelier 
logistique », relève Jérôme Maudry, maître 
socio-professionnel à l’ORIF.

Pour l’équipe logistique venant de 
Bulle, la plus grande dif�iculté réside dans 
le transport des quatre tonnes de matériel 
nécessaire pour la réalisation du circuit : 
« Nous avons effectué cinq trajets hier avant 
de nous consacrer au montage des éléments 
ce matin ». Une construction qui devient 
au fur et à mesure des plus aisées, puisque 

Jérôme Maudry et les apprentis en réinser-
tion professionnelle sont déjà à leur neu-
vième déménagement : « Le pumptrack était 
à Crissier durant tout le mois de septembre ».

Après Oron, le circuit poursuivra sa 
route à Saint-Sulpice avant d’être rangé 
pour la période hivernale. Mais d’ici le 30 
octobre, il sera possible de pro�iter de l’été 
indien et des sensations de glisse en par-
courant les 66 mètres de l’installation.

Texte et photos Thomas Cramatte

Oron

Loisirs

Jusqu’au 30 octobre, la piste mobile cantonale prend ses quartiers sur le parking
du Centre sportif d’Oron-la-Ville. Une volonté communale qui a notamment été possible

grâce à l’organisation romande pour l’intégration et la formation professionnelle (ORIF).

Les Pumptracks sont conçus à l’origine pour la pratique du BMX et du dirt, ces parcours ont progressivement
conquis le grand public. Son nom est issu de deux mots anglais : « Pump » pour pomper, et « track » pour circuit

Le personnel de l’ORIF accompagné de Romain Richard et d’employés communaux.
A l’arrière, quatre apprentis qui ont œuvré dans l’installation du Pumptrack

Inauguration du nouveau terrain de football

Les terrains de football de Pully ont 
fait peau neuve. En effet, avec un 
peu de retard de quelques années, 
le Pully Football a pu inaugurer sont 

tout nouveau terrain synthétique, moderne 
et à la pointe.

« Cette réalisation intervient alors que 
la première équipe du club a rejoint cette 
année pour la première fois de son histoire la 
1re ligue, et que, pour cette catégorie de jeu, 
les instances sportives exigent en particulier 
un terrain de cette dimension et un éclairage 
adéquat.

Il est important de relever ici que ces 
infrastructures, qui permettent aux équipes 
d’utiliser désormais deux terrains les soirs 
de semaine, vu l’éclairage installé sur le ter-
rain principal, ne vont pas seulement béné�i-
cier à la première équipe, mais aussi, et sur-
tout, à toutes les équipes du club, de l’école

de foot aux seniors soit 22 équipes pour env. 
500 joueuses et joueurs », précise Fabien 
Mingard, passionné par son club.

Toutes les équipes disposent ainsi de 
conditions idéales pour leurs entraîne-
ments, avec des plages-horaires et des sur-
faces de jeu tout à fait adaptées. Avec ces 
infrastructures, le club va poursuivre son 

développement et organiser de nouvelles 
manifestations, notamment des tournois 
réguliers pour les plus jeunes.

Et pour les « moins jeunes » ou dirons-
nous, les « plus expérimentés », ils ne sont 
pas oubliés puisque le club va pouvoir 
organiser, déjà en juin prochain, les �inales 
des championnats seniors et, avec le pré-
sident du club, on espère que ces équipes 
seniors seront quali�iées pour cet évène-
ment. Le rêve réalisable du président est 
que la saison prochaine, grâce à ce nou-
veau terrain, créer leur première équipe 
junior féminine.

La cérémonie ponctuée de quelques 
discours des municipaux Lucas Girardet 
et Lydia Masmejan, fait place à la découpe
traditionnelle du ruban.

Ensuite l’équipe de Pully Football a 
rencontré l’équipe du FC Meyrin qui s’est 
soldé par un 2-1 pour FC Meyrin.

Si vous avez l’occasion, allez voir évo-
luer ces jeunes, et moins jeunes, joueuses 
et joueurs sur ce terrain d’une toute nou-
velle génération.

Texte et photos David Wägli

Pully

Lucas Girardet, Lydia Masmejan et Fabien Mingard s’apprêtent à couper le ruban

Les traditionnels saluts sportifs avant le match qui s’est soldé par un 2-1 pour le FC Meyrin
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 Lundi à vendredi : 8h-19h non-stop
Samedi 8h-18h non-stop
 1610 Oron-la-Ville – Route de Lausanne 21
Tél. 021 907 64 10

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Jus de fruits Granini
• Orange, sans pulpe
• Cocktail de fruits
• Nectar Orange-Mangue
6 x 1 litre

ACTION   du mardi 13 avril 2021
au samedi 17 avril 2021

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

ACTION   du vendredi 6 octobre 2023
au samedi 7 octobre 2023

37
23

Vendredi 6 et 
samedi 7 octobre 2023

20%
sur toutes les bières

Non cumulable avec d’autres bons

Également 

sur les prix 

promo-

tionnels !
2
nov.

19
octobre

26
octobre

12
octobre

PROCHAINES ÉDITIONS

Livraison des textes VENDREDI 16h Délai supplémentaire sur demande
redaction@le-courrier.ch

Livraison des annonces VENDREDI 12h
LUNDI 12h si emplacement réservé avant vendredi

annonces@le-courrier.ch

LA DER 20

La vigne et le vin sont à la fête à Saint-Saph’

Les vendanges

Avant de partir à la vigne, Gérald Vallélian, syndic de Saint-
Saphorin donne quelques explications sur les bons gestes 
à avoir dans le vignoble et l’utilisation du sécateur. Puis, la 
quarantaine de participants s’attelle à la tâche dans la joie 

et la bonne humeur.

Une fois le raisin récolté, le groupe se prépare pour aller sur la 
place du village. Le syndic explique « maintenant que l’on a �ini, on 
va aller sur la place du Peuplier et sonner les cloches pour que le vil-
lage sache que l’on a �ini. Ensuite, il y aura un verre de l’amitié et on 
va faire une première pressée ».

Dès que les dernières grappes sont comptées, Gérald Vallé-
lian est content du résultat. « Avec la récolte du jour (3430 kilos), 
nous allons pouvoir produire environ 3000 bouteilles pour notre 
réserve communale. Ce vin sera utilisé comme vin d’honneur, vendu 
à nos clients historiques et utilisé lors de manifestations des sociétés 

locales. Nous n’avons pas vocation de le vendre 
pour faire du chiffre ».

Une activité pour petits et grands
Pascal et Sandrine Mottier relèvent l’am-

biance villageoise qui fédère les habitants : 
« C’est notre deuxième année et nous avons 
réservé notre week-end pour être sûrs d’être là. 
On a la vue sur le lac et les Alpes et l’ambiance 
est extraordinaire. On rencontre des habitants 
que l’on ne voit pas forcément le reste de l’année 
et c’est l’occasion de faire un point de situation 

     annuel ».

Cette année, la municipalité a également mis sur pieds une acti-
vité pour les enfants, Laurence Negro-Chochard, secrétaire com-
munale explique : « Les enfants avaient déjà la possibilité d’accom-
pagner leurs parents à la vigne pour les vendanges communales. 
Cette année et pour la première fois, la municipalité a décidé de les 
intégrer à la matinée. Ils ont découvert plein de choses et les parents 
aussi ». Gérald Vallélian rajoute « on se doit de transmettre ça aux 
plus jeunes ».

La formule de cette journée a un peu évolué au �il des années. 
Gilles Guex, municipal en charge de la vente de vin, est très heureux 
de cette manière de faire « Il y a environ 15 ans en arrière, on fai-
sait les vendanges sur quatre jours et on vendangeait vraiment tout, 
le blanc et le rouge, �inalement plus personne ne venait. En faisant 
sur une matinée, les gens viennent le soir pour voir la pressée et on 
retrouve l’ambiance des années 40 ».

La pressée, un moment attendu
Dès que le raisin est récolté, il est amené au pressoir du village. 

Durant la journée, Fabien Vallélian, chef de culture au Domaine des 
Faverges, et son équipe procèdent à plusieurs pressées. Processus 
qui demande une certaine technicité et beaucoup d’huile de coude. 
Il s’agit de mettre suf�isamment de pression à l’aide de planche en 
bois pour extraire le jus du raisin. Régulièrement, il faut enlever les 
planches, brasser le raisin et remettre les planches pour continuer 
le processus de pressurage.

Journée sous le signe de l’amitié et du partage
La municipalité a également convié deux invités pour cette 

journée : Alain Bovay, syndic de la commune de Blonay-St-Légier et 
Philippe Gobet, meilleur ouvrier de France et ambassadeur de l’ex-
cellence à l’Ecole Hôtelière de Lausanne. Laurence Negro-Chochard 
explique cette initiative : « C’est le fruit du hasard, je les ai rencontrés 
à un événement à St-Légier et je leur ai proposé de venir faire les ven-
danges avec nous. C’est également important d’avoir des échanges 
avec les autres communes et de créer cette collégialité entre nous ».

Philippe Gobet partage son expérience « C’était vraiment une 
journée très agréable, dans la joie et la bonne humeur. C’est la première 
fois que je fais les vendanges en Lavaux et je dois dire que ce vignoble en 
terrasse, c’est plus facile et surtout moins pénible pour le dos ».

Pour Alain Bovay, le constat est identique, avec l’effort physique 
en plus : « Saint-Saphorin offre un écrin idyllique et vendanger sur les 
pentes abruptes de Lavaux, surplombant le Léman, c'est incroyable, 
on en oublie le mal de dos ! Aujourd’hui, je peux dire que le Chasselas 
se mérite, car nul doute que s'il anime nos terrasses et caveaux, il n'en 
demeure pas moins que sa récolte demande de l'effort ».

D’autres amis de Saint-Saphorin étaient également présents 
pour cette journée. La commune entretient de très bonnes rela-
tions avec Meillerie, commune de l’autre côté du lac Léman. « Je par-
ticipe depuis 30 ans à cet événement. La vie du village a perduré et 
l’ambiance est festive et conviviale. C’est toujours un plaisir de faire 
les vendanges » mentionne Olivier Viboud.

La place du Peuplier s’anime
Dès 18h, les habitants se regroupent sur la place du village. Les 

discussions vont bon train concernant la vendange de la matinée et 
les participants à la récolte partagent leurs impressions et, déjà, les 
souvenirs de ce moment. Les scouts de Lavaux prennent place pour 
assurer le service de la raclette, offerte aux habitants par la com-
mune, et sont rapidement rejoints par la Fanfare de Puidoux, qui 
anime la soirée. « C’est vraiment le souhait de la commune de créer 
du lien entre les habitants et les autorités. Nous avons également 
beaucoup de chance d’avoir une belle implication de nos employés, 
ils ne rechignent pas à travailler le week-end » souligne Gérald Vallé-
lian. Le syndic introduit la soirée avec une petite allocution et il est 
très heureux de voir les gens animer la place. « Nous sommes très 
contents de vous voir ici, animer cette place. On est aussi très contents 
du raisin et des vendanges, c’est une très belle occasion de faire la fête. 
Et maintenant, musique ! », conclut-il.

Texte et photos Justine Brand

Vendanges

30 septembre, il suf�it de suivre
les porteurs pour retrouver 

quelques habitants et le syndic 
dans les vignes de la commune. 
Il fallait cependant se lever tôt 
pour pouvoir participer à cette 
activité. En effet, la commune a 

donné rendez-vous à 7h30
pour les traditionnelles 

vendanges de la commune. 
Le réveil matinal n’entrave 
aucunement le moral des 

participants, bien au contraire.

Petits et grands s'affairent dans les vignes

Les autorités de Saint-Saphorin. De g.à d. Mauro Contardo, Gérald Vallélian,
Gilles Guex et Jean-Claude Chevalley

L'équipe vendanges du jour
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